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ПОЛУГОДОВОЙ-ДОСРОЧНО!
ТРУЖЕНИКИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ОБЛАСТИ В ПЕРВОЙ 

ДЕКАДЕ июня ЗАВЕРШ ИЛИ ВЫПОЛНЕНИЕ ПОЛУГОДОВОГО 
ПЛАНА ПРОДАЖИ МОЛОКА ГОСУДАРСТВУ. НА ПРИЕМНЫЕ 
ПУНКТЫ КОЛХОЗАМИ и  СОВХОЗАМИ ДОСТАВЛЕНО СВЫШЕ 
ПЯТИ ТЫСЯЧ тонн МОЛОКА в СЧЕТ ВТОРОГО ПОЛУГОДИЯ.

РАНЕЕ БЫЛИ ВЫПОЛНЕНЫ ПОЛУГОДОВЫЕ ПЛАНЫ ЗАГО
ТОВКИ СКОТА, ПТИЦЫ И ЯИЦ. ПО СРАВНЕНИЮ С ПРОШЛЫМ 
1'ОДОМ ГОСУДАРСТВУ ПРОДАНО БОЛЬШЕ МЯСА НА
2 400 ТОНН. ЯИЦ— НА ТРИ С ПОЛОВИНОЙ МИЛЛИОНА
ШТУК.

До конца первого полугодия 
больше двух недель, а животно
воды области уже продают про- , 
дукцию животноводства в счет 
второго полугодия.

Наибольший вклад в выпол
нение областного плана внесли 
совхозы Томского района. Они 
продали государству свыше 
15 тысяч тонн молока, 2.840 
тонн мяса, более четырех с поло
виной миллионов штук яиц. До 
первого июля труженики Томско
го района продадут государству 
еш;е 2.500 тонн молока и около 
миллиона яиц.

Свыше 7,5 тысячи тонн моло
ка к 10 июня поступило на 
приемные пункты от колхозов 
Кожевниковского района. Полу
годовой план продажи молока 
ими выполнен досрочно и до кон
ца месяца сверх плана будет про
дано не менее тысячи тонн. Ко- 
жевниковскими хозяйствами так
же завершено выполнение полу
годовых планов-заказов государ
ства на мясо и шерсть, а по про
даже яиц выполнен целиком го
довой план.

Ранее других перевыполнили 
планы-заказы на молоко в __ пер
вом полугодии северные районы:
Каргасокский, Александровский,

Кривошеинский, Парабельский и 
Чаинский.

Хуже с выполнением плана 
продажи шерсти. В первом полу
годии ее должно быть доставлено 
на приемные пункты 600 центне
ров. К первому июня поступило 
лишь 445. Особенно отстают хо
зяйства Зырянского, Чаинского,
Кривошеинского, Асиновского и 
некоторых других районов.

Так обстоит дело с продажей 
продуктов животноводства в об
ласти. А как складываются дела 
с их производством?

По данным областного статуп- 
равления, за пять месяцев третье

го года пятилетки в хозяйствах 
нашей области произведено 
76.397 тонн молока, 14.880 ты
сяч яиц, реализовано скота на 
убой 10.189 тонн. По сравне
нию с соответствующим периодом 
прошлого года производство мо
лока возросло на 6 процентов, 
мяса — 'на 25, яиц —  на 59 про
центов.

Однако не следует обольщать
ся процентами роста. За этими 
показателями скрывается неудов
летворительное положение с про
изводством животноводческой 
продукции во многих хозяйствах 
и даже некоторых районах.

Не.может не вызвать тревоги 
то обстоятельство, что за послед
ние два месяца удои на корову по 
области меньше, чем в это же 

> время в прошлом году.
В колхозах Кожевниковского 

района поголовье коров увеличи
лось на 800 голов, казалось бы, 
соответственно должно возрасти 
и производство молока. Но отто
го, что от каждой коровы здесь 
надоиЛи в среднем на 115 кило
граммов молока меньше, чем в 
прошлом году, его валовое произ
водство осталось почти на преж
нем уровне. «Едоков» на фермах 
стало больше, затраты увеличи
лись, а продукции столько же. 
Значит, • продукция обходится 
доролсе. А ведь в прошлом году 
производство молока во многих 
кожевниковских хозяйствах было 
нерентабельным. Теперь оно еще 
более подорожало. Низкая куль
тура труда в животноводстве 
на большинстве ферм этого района 
наносит серьезный ущерб эконо
мике колхозов.

Аналогичное положение в кол
хозах Асиновского района. Пого
ловье коров здесь выросло, но из- 
за их низкой продуктивности 
(1.143 килограмма молока за 
пять месяцев) валовое производ

ство меньше, чем в прошлом го
ду. От каждой колхозной коровы 
в Асиновском районе за пять ме
сяцев надоено в среднем на 102 
килограмма молока меньше, чем 
за это же время в прошлом году. 
В общей сложности недополуче
но 4.660 центнеров —  «потеря
но» 400 коров —  крупная молоч
нотоварная ферма.

Последовательно сдают свои 
позиции по надоям животноводвл 
Первомайского района. За 
май каждая корова дала молока 
на 35 килограммов меньше, чем 
за этот же месяц в прошлом году. 
А с начала года надои на корову 
в Первомайском районе ниже 
прошлогодних на 54 килограмма. 
И здесь «потеряна» ферма.

В мае продуктивность коров 
ниже прошлогодней оказалась во 
всех районах области, кроме Кар- 
гасокского и Александровского. 
В среднем надои на корову по об
ласти снизились на 16 кило
граммов. Значит, областью полу
чено меньше на 1.062 тонны мо
лока. Это 500 молоковозов.

Сейчас в областном соревнова
нии за высокие надои первое ме
сто удерживают животноводы 
Томского района. Средний надой 
на корову за пять месяцев здесь 
составил 1.419 килограммов' —  
на 20 килограммов больше, чем 
за это же время в прошлом году.

Доярка Березкинской фермы 
совхоза «Рыбаловский» Надежда 
Степановна Викулова, лидирую
щая в областном соревновании 
доярок, добилась надоев по 2.447 
килограммов молока на корову. 
(Зофья Ивановна Соколова с этой 
же фермы надоила по 2.382 ки
лограмма, Рубеж 2.000 килограм
мов перешагнуло немало дпугих 
доярок Томского района. Более 
двух тонн молока от каждой из 
своих коров надоила Екатерина 
Наумовна Белозерцева с Инкин- 
ской фермы совхоза «Колпашев- 
ский». 1.983 килограмма на сче
ту М. И. Штрок из колхоза имени 
Ленина Кожевниковского района, 
1.884 килограмма —  у М. М. Во
робьевой из колхоза имени _ХХП 
партсъезда Зырянского района, 
1.900 —  у М. Б. Макс из совхо

за «Коломинский» и т. д. Если 
бы к уровню, достигнутому 
передовиками, подтянулись
остальные доярки, хозяйст
ва области уже наверняка завер
шали бы выполнение годового 
плана продажи молока.

Начался пастбищный период—  
пора дешевого летнего молока. 
Там, где потеряли молоко зимой, 
еще есть возможность наверстать 
упущенное. Все будет зависеть 
от того, как руководители и спе
циалисты хозяйств организуют 
пастбищное содержание скота,* как 
сумеют мобилизовать людей на 
выполнение предстоящих задач^̂  
какие условия для плодотворной 
работы будут созданы животно
водам.

В начале нынешнего года кол
лектив животноводов совхоза 
«Заря» Томского района призвал 
всех животноводов области вклю
читься в поход за высокую куль
туру труда в животноводстве. 
Почин был горячо поддержан на 
фермах нашей области. Однако 
кое-где необоснованно сочли, что 
о культуре труда в животновод
стве нужно вести речь зимой, а 
летом все пойдет само собой.

Борьба за повышение культу
ры труда в животноводстве долж
на вестись постоянно. Именно она 
позволит добиться успеха и спра
виться с высокими обязательст
вами по производству и продаже 
продукции животноводства в ны
нешнем и последующих годах 
пятилетки.

Лето в колхозах и совхозах —  
горячая пора. Но. оперативно ре
шая текущие вопросы, нельзя за
бывать о перспективных. Для ус
пешного развития животноводст
ва .нужно . тщательно .додгото- 
виться к заготовке кормов, со
здать прочную кормовую базу. Не- 
обхо.димо использовать благопри
ятное время для улучшения лугов 
и пастбищ, позаботиться о ком
плексной механизации ферм, за
ранее подготовиться к предстоя
щей зимовке скота.

Только постоянно заглядывая 
в будущий день, можно успешно 
решать задачи сегодняшнего дня.

^niiiiiiiimininiiinniiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiinininiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiin

=

'X

П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н А Я  Д Е Л Е Г А Ц И Я  
Ч Е Х О С Л О В А К И И  В М О С К В Е

10 июня в Москву для обсуждения вопросов дальнейшего развития 
экономического сотрудничества между Советским Союзом и Чехословаки
ей прибыла правительственная делегация ЧССР во главе с заместителем 
Председателя правительства, председателем экономического совета ЧССР 
Л, Штроугалом.

(ТАСС).
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Ивана Павловича Перфильева хорошо знают на строительстве дороги Асино — Б е л ^  Яр. Он один 
из лучших механизаторов механизированной колонны №  22. Экскаваторщш, ш о^р, грейдерист, 
бульдозерист — вот неполный перечень его профессий. За 16 лет работы Иван Павлович тру
дится на пятой всесоюзной ударной стройке Сейчас он работает на грейдере, готовит полотно для ук
ладки рельсов в районе моста через реку Улу-Юл. Фото В. Ефименко.
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Машины возят... 
В О З Д У Х

Почти на каждом совещании в 
любой организации Стрежевого, 
будь то Александровская контора 
бурения, нефтепромысловое или 
какое-либо строительное управле
ние, заходит вопрос о транспор
те. Действительно, нехватка 
транспорта —  больное место 
строящегося города. Здесь все 
возникает заново —  и жилые 
дома, и производственные объек
ты, и сам нефтепромысел. И вез
де необходимы автомашины. Они 
нужны, чтобы завезти материал 
на строящийся дом, вывезти гра
вий, трубы, цемент с причала, 
доставить людей и необ.ходимые 
грузы на буровую.

Машин пока мало. По этой 
причине простаивают иногда 
строители, не вывозятся вовремя 
нужные материалы. Но все ли 
зависит от количества автома
шин? Давайте посмотрим, как ис
пользуется у нас тот парк, кото
рый имеется.

В марте этого года строитель
но-монтажное ' управление iNTs 2 
заказало четыре автомобиля 
ЗИЛ-157 и один автокран, чтобы 
вывезти трубы из Нижневартов
ска. Наша автотракторная конто
ра удовлетворила его заявку. Ут
ром все машины выехали в Ниж
невартовск. Расстояние до него 
85 километров. Кто ездил по се
верным дорогам, знает, что путь 
этот не такой уж короткий. Ког
да машины прибыли в Нижне
вартовск, оказалось, что СМУ-2 
не оформило заявки на трубы. 
Пришлось возвращаться не соло
но хлебавши.

А теперь давайте посмотрим, 
во что это обошлось государству. 
За порожний рейс водителям бы
ло выплачено 63 рубля. Они-то 
ведь ни при чем, честно выполни
ли свою работу. За использование 
автотранспорта СМУт2 уплатило 
317 рублей. Это деньги, выбро
шенные на ветер. Но ведь надо 
учитывать и другое. Удовлетво
рив заявку СМУ-2, мы лишили 
тем самым возможности вывезти 
свои трубы контору бурения или 
нефтепромысловое управление. 
Кроме того, был оторван от работ 
в Стрежевом автокран. А с гру
зоподъемной техникой у нас и 
без того плохо.

Такие случаи бывают не толь
ко в СМУ-2. Как-то отдел капи
тального строительства нефтепро
мыслового управления «Томск
нефть» заказал у нас автомо
биль «У рал -375 ». Его путь ле
жал тоже в Нижневартовск. 
Правда, привезти он должен был 
не трубы, а емкость для жидко
сти. Но груз этот так же, как и в

Пленум Ц С  Союза спортивных 

обществ и организаций С С С Р
10 июня в Москве состоялся VI пленум Центрального совета 'Сою

за спортивных обществ и организаций СССР. Обсуждались вопросы, 
связанные с подготовкой советских спортсменов к предстоящим 
Олимпийским играм в Мехико.

Пленум рассмотрел также организационные вопросы. Председа
телем Центрального совета Союза спортивных обществ и организа
ций СССР избран С. П. Павлов, а первым заместителем председателя 
ЦС — Ю. Д. Мащин.

В работе пленума принял участие кандидат й члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС П. Н. Демичев.

(ТАСС).
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случае со СМУ-2, не был оформ
лен, как это полагается при опе
рациях между предприятиями. 
Водителю пришлось возвращать
ся ни с чем. За восемнадцать 
часов, проведенных за рулем, ему 
заплатили 11 рублей 34 копей
ки. 104 рубля отдел капитально
го строительства нефтепромысло
вого управления уплатил за ис
пользование автомобиля. А  за во
семнадцать часов автомобиль не 
сделал полезной работы ни на од
ну копейку.

Не подберу выражения, как 
назвать такое отношение к тран
спорту некоторых стрежевских 
руководителей. Из-за их нерас
порядительности мы отрываем ма
шины от первоочередных дел, го
няем по бездорожью, ломаем их. 
А потом те же руководители 
иногда спрашивают нас, почему 
столько машин стоит на ремонте.

А как используется автотран
спорт на работах в самом Стре
жевом? Однажды Александров
ская контора бурения заказала у 
нас пять трубовозов. Мы выдели
ли им эти машины. Шоферы вы
ехали на задание. Но контора бу
рения не позаботилась заранее о 
подготовке подъездных путей, и 
загрузить машину оказалось на
стоящей проблемой. В этот день 
каждый автомобиль в среднем 
простоял по шесть часов. Мы 
вынуждены были оплатить про
стои. Водители получили за это 
29 рублей. А Александровская 
контора бурения выплатила нам 
260 рублей.

Некоторые могут сказать: «И  
чего человек расстраивается? 
Стоят машины или работают, 
АТК все равно получает за них 
деньги». Все это так. Но нам да
леко не безразлично, что возят 
наши автомобили —  грузы, поза
рез необходимые Стрежевому, или 
воздух.

Есть здесь и другая сторона 
дела. Шестичасовые перекуры 
расхолаживают, я бы даже сказал, 
разлагают некоторых водителей. 
Постоит человек день, постоит 
другой, а потом скажет: «Поеха
ли домой. Там работу найдут». А 
руководители организации, зака
завшей автотранспорт, держат 
его: авось, надо будет- куда-ни
будь съездить. И, чтобы он ос
тался, вместо семи рабочих ча
сов записывают в путевом листе 
десять. В следующий раз такой 
водитель уже сам требует, чтобы 
ему записали лишние часы.

Большие претензии у нас к до
рожно-строительному управлению. 
Слишком медленно оно строит.

Да и качество дорог оставляет 
желать лучшего. А пока нет до
рог, мы не можем перевести во
дителей на сдельную систему оп
латы труда. Этим искусственно 
сдерживается важный стимул по
вышения производительности 
труда.

Все, о чем я рассказал, 
касалось прямой бесхозяйствен
ности и нераспорядительности ру
ководителей некоторых организа
ций Стрежевого. Но имеются в 
АТК и свои собственные трудно
сти, мешающие лучшему исполь
зованию автомобильного парка.

В прошлом году автотранспорт
ная контора хозяйственным спо
собом построила ремонтную ма
стерскую. Но как следует оборудо
вать ее мы не можем до сих пор. 
Нам нужны пр_есс, молот, кран- 
балка, вытяжные вентиляторы. И 
куда бы мы ни обращались, вез
де получаем отказ.

Негде у нас ремонтировать ав
томобили. Летом еще куда ни 
шло —  на улице тепло, ремонт 
можно сделать под открытым не
бом. А зимой, когда пальцы рук. 
примерзают к металлу? Север 
есть север. В сорокаградусный 
мороз не только отремонтировать, 
но и завести мотор не так-то 
легко. Приходится отогревать 
факелами. Это тоже укорачивает 
жизнь автомобиля. Но что делать, 
если нет другого выхода?

Правда, строится у нас гараж 
на восемьдесят машин. Но  ̂ нас 
никак не устраивают темпы 
строительства. СМУ-2 (работы 
ведет эта организация) уже не
сколько раз устанавливало сроки 
сдачи. Сначала хотели пустить 
его к 50-летию Октября, потом к  
новому году. А  затем строители 
вообще сняли своих людей с этого 
объекта. Если работы и дальше 
будут идти такими же темпами, 
новую зиму мы опять встретим 
на улице.

Томские нефтяники взяли вы
сокие обязательства —  дать в 
этом году 420 тысяч тонн нефти. 
Их выполнение зависит не толь
ко от тех, кто работает на про
мысле или бурит скважины. Са
мое непосредственное отношение 
к нефти имеют и автотранспорт
ники. И заботиться о лучшем ис
пользовании автомобильного пар
ка должен не только коллектив 
АТЕ. Это обязанность каждого 
руководителя Стрежевого.

П. ЯНЧУК, 
начальник эксплуатации ав
тотранспортной конторы 
НПУ «Томскнефть». 
Стрежевой.

ормаиия

=  Сегодня скорый фирменный поезд «Томич» вступил во вто- 
5  рой год своего существования. Томский экспресс на Москву по- 
S  вела та же поездная бригада, которая обслуживала первый рейс 
S  . «Томича» в июне прошлого года. За год «Томич» сделал 183 
=  рейса от Томска до Москвы и обратно, перевез 26 тысяч пасса- 
S  жиров и покрыл расстояние в 1 миллион 281 тысячу киломе!^-

Ш р°®-
S  НА СНИМКЕ: бригадир Б. Д. Желудков и проводницы Г. Бе- 
Щ лая, А. Муслимова, Л. Пустовал и М. Колоногая перед рейсом 
=  «Томича», открывающего второй год своего существования.
=  Фото Ф. Хитриневича.

НА СЕВЕР ОТ УЛУ-ЮЛА
Дорога Асино —Белый Яр перева

лила через свой экватор. В поне
дельник бригада Анатолия Тимо
феева, работающая на трассе с пер. 
вого дня строительства, начала 
укладку звеньев рельсов к северу 
от станции Улу-Юл по направле
нию и Сайге. На второй полови
не трассы идет интенсивная рабо
та. Отсыпается насыпь, строятся 
мосты и железобетонные водово
ды. Их много: на всей трассе от 
Асина до Белого Яра будет 129 
таких сооружений. Строители мо- 
стопоезда № 804, строительно
монтажного поезда № 833, меха
низированных колонн №Ns 22 и 
34 идут в стремительное наступ
ление на таежные дебри Причу- 
лымья.

Р. ЛЕОНИДОВ.

УСПЕХИ ИЗОБРЕТАТЕЛЯ
На Томском лесоперевалочном и 

деревообрабатывающем комбина
те пущена в эксплуатацию новая 
модель шпалорезного станка 
«Омега». Она позволяет добиться 
более высокого качества шпал 
при меньших затратах ручного 
труда за счет применения зажи
ма с двойным креплением и кан
тователя с шарнирной головкой. 
Новое приспособление изготов
лено в механическом цехе ЛПДК. 
Автор станка «Омега» и послед
них усовершенствований в нем — 
доцент инженерно-строительного 
института В. Г. Баум получил на 
кантователь авторское свидетель
ство Государственного комитета 
по делам изобретений и откры
тий при Совете Министров СССР. 
При сравннтёльном исследовании 
кантователей различных типов в 
Свердловском научно-исследова
тельском институте лесной про
мышленности кантователь, соз
данный томичом, показал наилуч
шие результаты по времени ра
боты. Второе авторское свиде
тельство, полученное недавно 
В. Г. Баумом, выдано ему за соз
дание трехфазного асинхронного 
электродвигателя совмещенного 
типа. Во время рабочего хода 
этот двигатель действует как 
фазный, а на холостом хо

ду — как короткозамкнутый, раз
вивающий большую скорость. 
Двигатель предназначен конструк
тором для шлалорезного станка. 
Однако он может быть применен 
везде, где требуется регулировка 
скорости на рабочем ходу и боль
шие скорости на холостом.

В. БЫК.

р я  УДОБСТВА 
КОЛПАШЕВЦЕВ

Колпашевский комбинат быто
вого обслуживания пользуется 
большой популярностью у ТРУ
ДЯЩИХСЯ. Колпашевцы любят 
шить одежду в ателье «Северян
ка». Недаром ателье системати
чески перевыполняет плановое за
дание. Сейчас комбинат расши
ряется, становясь подлинной фаб
рикой бытовых услуг. В ближай
шие дни будет сдано в эксплуа
тацию новое двухэтажное кирпич
ное здание. Это позволит значи
тельно улучшить обслуживание 
населения. Мастерские комбината 
оснащаются новым оборудова
нием. В этом году начнется стро
ительство предприятия по хими
ческой чистке одежды. Готовится 
документация на сооружение фаб
рики массового пошива.

Г. ИЗВЕКОВ.

ДИПЛОМ ШКОЛЬНИКА
На днях на имя ученика вось

мого класса Парабельской вось
милеткой школы Володи Деева 
пришла бандероль из Москвы. Ре
дакция газеты «Пионерская прав
да» извещала юного фотолюбите
ля, что одна из его работ, пред
ставленная на Первый междуна
родный фотоионнурс, организо
ванный газетой, отмечена жюри 
и он награжден памятным жето
ном и дипломом. Работы юного 
фотографа будут экспонированы 
на выставке, которая скоро от
кроется во Дворце пионеров в 
Лужниках.

А. ДЕГТЯРЕВА.

СЛЕТ ДРУЗЕЙ КНИГИ
Томский облнниготорг, област

ное управление по печати и гор
ком ВЛКСМ провели на днях в 
областном лектории День книги, 
посвященный 50-летию комсомо
ла и 10-летию движения друзей 
книги в области. С докладом о 
развитии движения друзей книги 
выступил заместитель директора 
облнниготорга Я. Л. Баланский. 
Опытом работы поделились обще
ственные распространители кни
ги — врач поликлиники N: 1
В. И. Малахова, библиотекарь 
шкоды N i 29 В. В. Бутова, комс

орг облнниготорга Л. Демишева и 
другие. Слет друзей книги при
нял обращение к комсомольцам и 
молодежи,- ко всем друзьям кни
ги области. Лучшим обществен
ным распространителям были 
вручены почетные грамоты обко
ма и горкома ВЛКСМ и ценные 
подарки.

Л. ЯКОВЛЕВ.

ЛЕСНИКИ ЗА РУЛЕМ
В Ингузетском леспромхозе 

Верхнекетского района ведется 
большая работа по подготовке ме- 
ханизаторове На днях закончились 
занятия на курсах шоферов пер> 
вого и второго классов. Без отры* 
ва от производства повысило 
свою квалификацию больше со
рока водителей. Сейчас в лес
промхозе идут занятия на курсах 
шоферов третьего класса. В июле 
этого года удостоверение на пра
во управления автомобилем полу
чат виде двадцать семь лесозаго
товителей.

Н. КРИВЦОВ.

■S
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Главная забота
ПРОФСОЮЗОВ

профсоюзы —  школа комму
низма. Так определил их роль
В. И. Ленин. Всемерно развивать 
политическую и трудовую актив
ность масс, воспитывать у трудя
щихся коммунистическую убеж
дённость. идейную стойкость, дис
циплинированность, чувство ответ
ственности за выполнение своего 
гражданского и общественного 
долга — самая главная, самая 
важная забота профсоюзов. Как 
профсоюзные организации обла
сти решают задачи коммунистиче
ского воспитания трудящихся, что 
нужно им сделать для выполнения 
решений апрельского Пленума ЦК 
КПСС — эти вопросы были в 
центре внимания участников пле
нума областного совета профсою
зов, обсудившего вопрос об итогах 
II пленума ВЦСПС и ' задачах 
профсоюзных организаций обла
сти.

Докладчик — председатель обл- 
совпрофа В. П. Цареградский и 
выступавшие в прениях отмечали, 
что политико-воспитательная и 
культурно-просветительная работа 
профсоюзов приобретает все более 
широкий размах. Профсоюзные 
организации области имеют 75 
клубов и домов культуры, 111 
массовых библиотек, 643 красных 
уголка. Многие из них стали под
линными опорными пунктами 
идеологической работы. В прошлом 
году в рабочих клубах и крас
ных уголках области прочитано 
28 тыс. лекций. Вошли в тради
цию Ленинские чтения, тематиче
ские вечера, устные журналы, 
диспуты, вечера трудовой славы и 
посвящения в рабочие, слеты пе
редовиков, «дни новаторов». 
Получили распространение шко
лы коммунистического труда и 
школы экономических знаний для 
рабочих. Нынче только в Томске 
работало 319 школ коммунисти
ческого труда.

Однако, как отмечалось на пле
нуме, воспитательная и культур
но-массовая работа многих проф
союзных организаций не носит 
еще боевого, наступательного ха
рактера, недостаточно направляет
ся на борьбу с пережитками прош
лого в сознании людей, слабо мо
билизует трудящихся на решение 
практических задач. Плохо постав
лена воспитательная работа в 
коллективах строителей, автомо
билистов, работников коммуналь
но-бытовых предприятий и других.

Облсовпроф неоднократно при
нимал решения об улучшении лек
ционной пропаганды. Однако мно
гие недостатки в организации и 
содержании лекций еще не устра
нены. Об этом говорила в своем 
выступлении ответственный секре
тарь -Правления областной органи
зации общества «Знание» М. И. 
Печеных. Мало читается в массо
вой аудитории лекций по вопросам 
марксистско-ленинской теории, о 
руководящей роли Коммунистиче- 
чккой партии, по вопросам эконо
мики и о передовом опыте.

Участники пленума указывали, 
что тематика лекций часто скла
дывается без учета запросов слу
шателей. В некоторых лекциях по 
международному положению не 
дается научного анализа й оценки 
сложных явлений и событий меж
дународной жизни, не разоблача
ются происки буржуазной пропа
ганды.

Мало читается лекций по воен
но-патриотической тематике, по 
вопросам научного атеизма. Допу
щен спад в работе университетов 
культуры.

НйЗка посещаемость лекций. 
На подшипниковом заводе, напри
мер, на лекциях в цехах присут
ствует по 25— 30 человек. Проф
союзные вожаки зачастую не ор
ганизуют людей на лекций, а 
иногда в дни лекций после смены 
сами спешат побыстрее уйти до
мой. Культурно-массовые комис
сии профсоюзов должны вплотную 
заниматься организацией лекцион
ной пропаганды, все положитель
ное в лекционной пропаганде 
взять на вооружение.

Идеологическая работа на ряде 
предприятий ведется в отрыве от 
жизни, от задач, стоящих перед 
коллективами. Мало уделяется 
внимания воспитанию дисциплины 
труда, коммунистической нравст
венности, бережного отношения к 
социалистической собственности. 
Между тем на предприятиях обла
сти, на стройках очень велики 
потери рабочего времени от про
гулов и пьянок, допускается мно
го бесхозяйственности и хищений.

Важную роль в воспитании ком
мунистической сознательности 
призваны играть рабочие собра
ния. Однако, как отмечал предсе
датель обкома союза работников 
машиностроения Н. П. Малинов
ский, воспитательная роль их на 
многих предприятиях принижена. 
Рабочие собрания проводятся, 
как правило, с одной повесткой 
ДНЯ: итоги работы за прошедший 
месяц и задачи коллектива на бу-

С П Л Е Н У М А  
ОБЛСОВПРОФА

дущее. Обсуждение вопросов ук
репления дисциплины труда, ор
ганизованности. охраны социали
стической собственности, фактов 
аморального поведения, шкурни
чества, демагогических выступле
ний — чрезвычайно редкое явле
ние.

На многих предприятиях, в сов
хозах хозяйственные руководите
ли и профсоюзные организации не 
заботятся о строительстве клубов 
и других очагов культуры. В Том
ске не имеет своих культпросвет- 
учреждений почти половина маши
ностроительных предприятий. 
Много разговоров ведется о состав
лении планов социального разви
тия на заводах. Однако ни на од
ном предприятии машиностроения 
таких планов нет.

Слаба материальная база для 
организации отдыха и проведения 
воспитательной работы среди сту
дентов.

— В городе, насчитывающем 
несколько десятков тысяч студен
тов, нет городского студенческого 
клуба, студенческих стадионов, — 
говорил проректор ТИРиЭТа 
В. М. Новицкий. — Две-три тыся
чи студентов могут вечером пойти 
в кино, несколько сотен — в 
театр. Где культурно провести до
суг остальным? Надо быстрее ре
шать вопрос о строительстве Двор
ца студентов, спортивного студен
ческого комплекса, а также о ре
конструкции здания Дома ученых. 
Следует также значительно улуч
шить воспитательную работу в 
студенческих общежитиях. Проф
союзные организации вузов долж
ны уделять больше внимания ор
ганизации досуга студентов.

Крупные недостатки допускают
ся в руководстве художественной 
самодеятельностью. Обкомы проф
союзов рабочих электростанций 
и электропромышленности, авто
транспорта и шоссейных дорог, 
пищевой промышленности, некото
рые фабзавкомы не принимают 
мер по ее развитию. Кое-где рас
пались хорошие самодеятельные 
коллективы. Хор подшипниково
го завода когда-то был одним из 
лучших в городе. Он насчитывал 
80 человек. Сейчас хора на заво
де нет.

Многие профсоюзные организа
ции удостаивают своим вниманием 
самодеятельность лишь в период 
подготовки и проведения смотров. 
Пройдет смотр — и все, что было 
создано, порой разваливается. На
кануне следующего смотра прихо
дится начинать заново.

Мало проявляется заботы о ре
пертуаре. Нередко еще на сцену 
проникают откровеннал цршляти- 
на и халтура, аполитичные номе
ра. Работникам профсоюзных 
клубов иногда не хватает прин
ципиальности при подборе кино
репертуара. Слабо пропагандиру
ются фильмы, имеющие большое 
воспитательное значение.

Станут ли клуб, библиотека на
стоящим центрюм воспитательной 
работы, местом культурного отды
ха людей это прежде всего за
висит от тех, кто в них работает, 
от их инициативы, их отношения 
к делу. Поэтому важное внимание 
пленум уделил вопросам подбора 
и воспитания кадров культпросвет
работников. Многие из них не об
ладают необходимой подготовкой, 
не умеют организовать работу. В 
Кожевниковском районе, гово
рит председатель обкома профсо
юза работников культуры Т. К. 
Ильиных, 26 клубов и домов куль
туры. Среди работающих в них 
нет Ий одного человека со специ
альным образованием, всего трое 
имеют среднее образование. В не
которых клубах за год сменяется 
по 3— 4 заведующих. Эта долж
ность стала проходной. Многие 
уходят потому, что не получают 
помощи от партийных, советских, 
профсоюзных организаций. Надо, 
говорит т. Ильиных, поднять про
фессию работника культуры на 
уровень самых уважаемых про
фессий, организовать продуман
ную курсовую подготовку культ
просветработников.

Усилить помощь клубам, биб
лиотекам должны писательская 
организация, художники, арти
сты. Их долг — идти в рабочие 
коллективы, помогать выполнять 
те задачи, которые поставлены ап
рельским Пленумом ЦК КПСС.

Председатель отделения Союза 
художников РСФСР К. Г. Залоз- 
ный предложил организовать в 
Томске клуб творческих работни
ков. Это создало бы условия для 
слаженной работы творческой ин
теллигенции по эстетическому вос

питанию трудящихся, позволило 
бы вести ее по единому плану.

Больше внимания надо прояв
лять к творчеству художяиков- 
любителей. В Томске практически 
работают только две изостудии — 
при Доме ученых. Студия при 
Доме культуры энергетиков по 
существу прекратила свое суще
ствование. Можно создать студии 
при домах культуры «Томкабеля», 
электромеханического завода и 
других. Отделение Союза худож
ников подберет квалифицирован
ных руководителей студий. Надо 
чаще организовывать конкурсы 
художников-любителей, выставки 
их произведений.

За последнее время профсоюз
ные организации стали много за
ниматься вопросами эстетики тру
да. Однако работа эта ведется за
частую по-ремесленнически. Все 
дело сводится к подбору тона ок
раски помещений, станков и т. д. 
Стали исчезать из оформления 
художественные вставки, панно, 
картины. Это наносит ущерб эсте
тическому и идейному воспитанию 
трудящихся.

В связи с переходом на пяти
дневную рабочую неделю пробле
мы организации культурного до
суга, улучшения работы учрежде
ний культуры, развития спорта 
приобретают особую ' остроту. 
Между тем миогие культпросвет- 
учреждения не перестроили свою 
работу в свете новых требований. 
По субботам и воскресеньям в 
клубах мало проводится интерес
ных массовых мероприятий. Дело 
по-прежнему сводится к демон
страции кинофильмов и танцам.

Много недостатко1В в организа
ции загородного отдыха. Базы от
дыха строятся зачастую беспла- 
ново, на некоторых из них нет 
столовых и ларьков, необходимого 
спортинвентаря. Ряд предприятий 
вообще не имеет своих баз отды
ха. Почти не создаются туристско- 
оздоровительные лагеря. Редко 
организуются путешествия по ре
ке: Обское речное пароходство 
мало выделяет для этой цели теп
лоходов и катеров.

Многие профсоюзные комитеты, 
как подчеркивала председатель 
областного совета по туризму 
В. К. Крюкова, недооценивают 
воспитательную и оздоровитель
ную роль туризма. Туризм в обла
сти развивается медленно. Неин
тересно, неквалифицированно про
водятся зачастую экскурсии по 
памятным местам г. Томска. Надо, 
говорит тов. Крюкова, чтобы под
бором и подготовкой экскурсово
дов занялись облсовпроф и город
ской комитет партии.

На пленуме получило поддерж
ку начинание профсоюзной орга
низации манометрового завода, 
создавшей штаб на общественных 
началах по организации летнего 
отдыха трудящихся. Рекомендова
но создать такие' ‘штабы на всех 
предприятиях.

■участники пленума остро- под
нимали вопрос о развитии матери
альной базы для спортивной рабо
ты. Спортивные сооружения стро
ятся в Томске и области крайне 
медленно. Старший преподаватель 
университета В. П. Разин и дру
гие выступавшие подвергли кри
тике Томский горисполком за 
невнимание к развитию физкуль
туры и спорта. В декабре 1966 го
да городской Совет принял по
становление. которым предусмат
ривалось построить в городе 12 
стадионов, 22 волейбольные и 28 
баскетбольных площадок, 34 хок
кейные коробки, более двадцати 
спортивных залов. За полтора года 
сделано всего лишь 10— 15 про
центов намеченного. Многие ру
ководители предприятий и учебных 
заведений оправдывают невыпол
нение решения горсовета тем, что 
на строительство спортивных соо
ружений не отпущено средств. 
Конечно, спортивный зал без де
нег не построишь. Но какие сред
ства нужны, чтобы построить во
лейбольную или баскетбольную 
площадку, хоккейную коробку? Не 
так уж велики затраты и на ста
дион, если за строительство его 
возьмется молодежь в свободное 
время. Ведь хороший пример есть 
в Томске; строительство аэродро
ма ДОСААФ «Мечта». Гору мож
но сдвинуть, если поднять моло
дежь, организовать ее.

Большие и ответственные зада
чи стоят перед профсоюзными ор
ганизациями по коммунистическо
му воспитанию трудящихся. Вся 
•их деятельность сейчас должна 
быть направлена на достойную 
встречу 100-летия со дня рожде
ния В. И. Ленина, Нужно в бли
жайшее время разработать во всех 
профсоюзых организациях планы 
по подготовке к этой знаменатель
ной дате. Долг профсоюзов — по
высить уровень идейно-воспита
тельной работы в массах, еще ак
тивнее помогать партии в комму
нистическом воспитании трудя
щихся.

На реке Сулак в Дагестане строит
ся Чиркейская гидроэлектростан- 
ция мощностью 1 миллион киловатт.
кроме нее, на Сулаке будет воздвиг
нуто еще 12. ГЭС. Общая мощность
их — около трех миллионов кило
ватт. Чирютская станция, располо
женная ниже по течению реки, уже 
работает.

На том месте, где сейчас стоит 
горный аул Чиркей, возникнет водо
хранилище емкостью 42 кубиче
ских километра, которое даст воз
можность улучшить орошение 232 
тысяч гектаров полей, садов, вино
градников.

Высота плотины Чиркейской ГЭС 
составит 236 метров, в машинном 
зале будет установлено 4 генератора 
по 250 тысяч киловатт. К 1970 году 
станция даст первый ток.

Недавно Сулак был перекрыт с 
помощью взрыва, и воды его устре
мились в обход котлована по об
водным, прорубленным в скале ка
налам.

На Чиркейской стройке работают 
представители сорока двух нацио
нальностей. Они приехали сюда со 
всех концов Советской страны.

В поселке гидростроителей сейчас 
живет около 4.000 человек — в ос
новном молодежь. Здесь работают 
филиал Куйбышевского вечернего 
энергостроительного института, фи
лиал вечернего отделения Дагестан
ского государственного университе
та, заочный техникум.

НА СНИМКЕ: один из участков 
строительства сооружений обводно
го канала.

Фото М. Селимханова, АПН.

Т в о я  п ят и л е т,к а, с т р о и т е л ь !

Ш Т А Б  Б Р И Г А Д Ы

Вагончик бригады стоит у ог
ромной бетонной коробки будущих 
ремонтно-механических мастер
ских управления механизации.

Я попал на стройку в неудач
ный для бригады день. С самого 
утра лил дождь. Работы на кров
ле пришлось отложить. Подъем
ный кран поставили на профи
лактику —  прекратилась клад
ка стен. А тут еще, как на грех, 
не подвезли раствор... Что ж, та
кое еще не редкость у строите
лей.

День выпал неудачный, но ва
гончик бригады пустовал. Чтобы 
не простаивать, парни взялись 
за «мелочную» работу, непримет
ную, но необходимую. Об этом 
позже рассказал бригадир. Я же 
видел одно: бригада работала
так, словно вот этот день решает 
итог месяца, года.

И вот обеденный перерыв. То 
и дело хлопает дверь. Парни за
ходят с веселой шуткой, возбуж
денные.

Знакомимся: Яков Ли, Василий 
Лахтюк, Алик Гумбатов. Вот и 
глава бригады —  Александр 
Паньков. Собранная фигура, вни
мательный взгляд.

Любой руководитель мог бы 
позавидовать авторитету, который 
имеет бригадир. Вот уже два года 
подряд коллектив, руководимый 
им, занимает первое место среди 
комсомольско-молодежных комп
лексных бригад треста.'На"вечере 
.трудовой славы поколений вся 
бригада была избрана в прези
диум. Ей выпала честь расска
зать, как трудится молодежь на
ших дней, поделиться опытом ра
боты.

—  В чем секрет успехов ва
шей бригады?.—  спросил я у 
бригадира. И в ответ услышал:

—  В совете бригады. Это ее

штаб, ее совесть. Вот хотя бы та
кой пример, —  рассказывает бри
гадир: —  Если вся бригада не 
обеспечена работой на одном 
объекте, тогда отдельные звенья 
ее перебрасываются на другие 
объекты. Естественно, бригадир 
не может контролировать работу 
всех членов бригады. Это под си
лу только совету.

В то же время совет являет
ся как бы посредником между 
бригадиром и бригадой. Все не
достатки в организации труда, 
требования бригадира или членов 
бригады выносятся на заседание 
совета. Если решение совета не 
удовлетворяет кого-нибудь из ра
бочих или же бригадира, то сло
во за общим собранием.

Совет распоряжается и денеж
ным фондом бригады (это тоже 
бригадная HOBHHKal, но все же 
главная роль его —  роль кол
лективного организатора. Стало 
уже традицией, что бригадир в 
конце каждого месяца доклады
вает совету о том, как выпол
няется план, кто как работает. 
Совет решает, кому определить 
тот или иной коэффициент тру
дового участия.

—  У  нас каждый осознает, — ■ 
говорит бригадир, —  что если он 
будет плохо трудиться, то он 
иждивенец: рядом стоящий това
рищ работает за него.

Распределение зарплаты ведет
ся путем применения коэффици
ента трудового участия. Так, на
пример, у члена бригады третий 
разряд, но за хорошее отношение 
к труду он получает зарплату по 
чивертому разряду. Если же он 
будет работать плохо, то расчет 
получит по второму разряду. Ма
териальная заинтересованность 
поддерживает трудовую дисцип

лину, прививает любовь к кол
лективному труду.

В своих решениях совет брига
ды опирается на общебригад
ный устав. В нем определе
ны меры наказания нерадивых. 
Так, например, за один прогул 
член бригады лишается 10 про
центов заработной платы. Если 
же совершено два прогула, ста
вится вопрос о его пребывании в 
бригаде. Но, надо сказать, с мо
мента основания комсомольско- 
молодежной бригады не было ни 
одного прогула.

Новичок, вступающий в брига
ду, прежде всего знакомится с 
ее законами, от которых никогда 
не отступает совет. Правда, ког
да в бригаду пришел Николай 
Михалицын, ребятам пришлось 
использовать меры, не предус
мотренные уставом. Трудный по
пался паренек. Бросил ремеслен
ное училище, был приговорен ус
ловно к трем годам лишения сво
боды , (бригада взяла его на по
руки). Первые дни, бывало, чу
ток поработает —  и домой. То 
рука, то нога «заболит». Не раз 
собирались совет и общее собра
ние бригады, по-дружески бесе
довали с Николаем. В конце кон
цов паренек стал работать на со
весть. Недавно бригада проводила 
Николая в армию. Незаметно 
пролетит время —  глядишь, вер
нется он со службы и сам со 
временем станет членом совета. 
Так в свое время, отслужив, при
шел в бригаду Василий Лахтюк. 
Он сразу же понравился бригади
ру. Дельный, дисциплинирован
ный. Знает цену и себе, и дру
гим. Не зря же парни выбрали 
его секретарем совета —  долж
ность вйрде комиссарской. Со 
временем настоящим командиром 
производства станет: Василий — '

студент вечернего отделения 
строительного института. •

Или вот любимец бригады —  
Яков Ли. Член совета бригады, 
«прожекторист». Недавно вся 
бригада поздравляла его. Яков 
вступил в партию. По вечерам он 
спешит на подготовительные 
курсы; скоро вступительные эк
замены в вуз.

II конечно же, нельзя не рас
сказать о командире бригады —  
Александре Нанькове. Он не слу
чайно считается грамотным спе
циалистом. Александр на пятом 
курсе строительного института. 
Это он сколотил комсомольско- 
молодежный коллектив.

Уже в первый год работы ком
сомольско-молодежная бригада 
Панькова стала одной из 'луч
ших в тресте. Потом наступил 
юбилейный 1967 год. Научи
лись трудиться с максимальным 
уплотнением рабочего дня, эконо
мить каждую минуту. Итоги? Вы
полнили более двух годовых за
даний. Бригада удостоена почет
ных званий: коллектива комму
нистического труда и имени 
50-летия Великого Октября. За
несена в Книгу почета Ленинско
го района. Стены бригадного ва
гончика украсили почетные гра
моты.

В 1968 году бригада взяла по
вышенные обязательства и вы
звала на соревнование за право 
носить звание бригады имени 
50-летия Ленинского комсомола 
все комсомольско-молодежные 
бригады города.

—  С обязательствами справ
ляемся, —  говорит Александр 
Паньков.

—  Будем и впредь так дер
жать, ■—  заверяют в бригаде.

Т. ШЕВЧЕНКО.

I ЛЕНИНСКИЕ ЧТЕНИЯ
Столетию со дня рождения В. И. Ленина посвящены открыв

шиеся 10 июня в Москве Ленинские чтения. Они организованы 
Высшей партийной школой при ЦК КПСС и Центральным музе
ем В. И. Ленина.

Тема первого Ленинского чтения: «В. И. Ленин — вождь и 
учитель мирового пролетариата. Начало революционной дея
тельности В. И. Ленина». С докладом. выступил член ЦК 
КПСС, академик П. Н. Поспелов.

Затем были заслушаны выступления первого секретаря 'Улья
новского обкома КПСС, члена ЦК КПСС А. А. Скочилова и 
заведующего кафедрой истории КПСС Казанского университе
та Р. И. Нафикова, рассказавших о симбирском и казанском пе
риодах жизни и деятельности Владимира Ильича.

Программа Ленинских чтений, как сообщил корреспонденту 
ТАСС ректор Высшей партийной школы Н. Р. Митронов, пpeдyJ 
сматривает еще восемь тем. . Оки включают весь исторический 
период деятельности великого вождя революции, раскроют зна
чение наследия В. И. Ленина в современных условиях.

(ТАСС).

I  Большой приз — советскому фильму
ВАРШАВА, 70 июня. (ТАСС). В Кракове яакрылся V международный 

фестиваль короткометражных фильмов, проходивший под девизом «Наш 
XX век». Не одна сотня кинолент была просмотрена членами жюри.

Сегодня стали известны лучшие из короткометражных фильмов, пред
ставленных на фестиваль 31 страной мира. Советский фильм̂  «Замки на 
песке» получил большой приз «Золотой дракон». Специальной премии Кра
ковского городского народного совета удостоен венгерский фильм «Концер- 
тиссимо». Четыре одинаковые награды — «Серебряный дракон» -— получи
ли «Пикник в воскресенье» (Югославия). «Время перемены» (Польша), 
«Коней одной революции» (Англия) и «Сплетники» (Чехословакия).

• !

День з а п о л н е н  до о т к а з а
Встретились мы с Иваном Ива

новичем Алексеевым на Куржин- 
ском рейде. Этот невысокий, сред
них лет мужчина прошел здесь 
настоящую трудовую школу. Ро
дился и вырос в таежном поселке 
Кедров Мыс. Много лет сплавлял 
древесину по таежным рекам. А 
этих рек в наших краях нема
ло: КеТь, Митькина, Куржина, 
Сангалька. Он хорошо их изу
чил. Отлично помнит каждый по
ворот русел и каждую отмель.

Из рабочих его перевели на 
должность бригадира. В прошлую

навигацию славилась бригада, 
руководимая И. И. Алексеевым. 
Она была на хорошем счету в Па- 
рабельском леспромхозе.

Недавно Иван Иванович вер
нулся из Томска. Он успешно за
кончил курсы.

—  Теперь он у нас мастер, 
фигура видная, —  услышал я от 
сплавщиков.

Это уже слова признательно
сти и уважения. Мастер прост в 
обращении с людьми, хорошо 
умеет разобраться в той или иной 
ситуации, найти выход из труд

ного положения. Нынче сплавная 
страда трудная: воды мало, а лю
дям, работающим на Куржинском 
рейде, нужно успеть подать на 
Нарымский рейд древесины толь
ко весенне-летней сплотки 154 
тысячи кубометров. Забот поэто
му у Ивана Ивановича с лихвой: 
нужно правильно расставить пи
кетчиков на трудных участках 
реки, по которой подается круг
лый лес к сплоточному станку, 
чтобы не создавалось заторов, 
своевременно снабдить людей ма

териалом, который требуется для 
упаковки пучков.

Кроме всего этого, на нем же 
лежит ответственность за то, как 
обеспечиваются сплавщики про
дуктами питания, есть ли все 
необходимое.

На Куржинском рейде под ру
ководством мастера трудятся че
тыре бригады. Они укомплектова
ны из рабочих Нарымского сплав
ного рейда, Нельмачевского и 
Пайдугинского лесозаготовитель
ных участков. Есть сплавщики

из Колпашевского леспромхоза, 
которые влились в состав бригад, 
чтобы как можно быстрее выве
сти из мелководных таежных ре
чек заготовленную древесину. 
Строго следит мастер за трудовой 
дисциплиной людей, работающих 
на сплотке. Нарушений нет. Да и 
сами люди понимают, что сейчас 
самая ответственная задача ■—  
полностью отправить лес потре
бителям.

На вопрос, успеют ли из Кур- 
жины забрать имеющуюся дре
весину, мастер кивнул; «Сдела
ем».

Сплавщики скупы на слова. 
Они привыкли отвечать делом.

В. КОНИЩЕВ.
Парабельский район.

ОПЕРЕДИВШИЙ ВРЕМЯ

Иннокентий Семенович Швецов работает на манометровом заводе. 
Когда в цехе говорят о нем, то обязательно добавляют; «Один из 
лучших токарей». Эти слова он оправдывает своими делами. Иннокен
тий Семенович сейчас трудится в счет июня будущего года. Портрет 
передового токаря выставлен в заводской «Галерее почета».

Фото с. Ланцмана.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



12 июня 1968 года* ►КРАСНОЕ ЗНАМЯ-

IllMHiKMIl IlHiimiiiMMiH'iiiitriti

М1ттп||птгмимип|
:

иМ1И1ШМИИПМ1Ш1|1

В е ч н о  Б У Д Е Т
ЛЕНИНСКОЕ СЕРДЦЕ
к л о к о т д п »
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Га ВМЕСТЕ с ВОЖДЕМ
Это рассказ о Семене Ивановиче 

Канатчикове — рыцаре револю
ции, одном из замечательных лю
дей нашей Родины. Он ковал побе
ду Октября, затем всю свою жизнь 
отстаивал и защищал великие за
воевания революции.

Много сил н энергии отдал
С. И. Канатчиков борьбе за уста
новление и упрочение Советской 
власти в Сибири.

В Томск С. И. Канатчиков при
ехал летом 1917 года, когда здесь 
стала выходить новая газета «Си
бирский рабочий». Газета являлась 
настоящей трибуной большевиков 
Томской губернии. В редколлегию 
газеты входили видные большеви
ки В. М. Бахметьев, В. М. Клипов,
A. В. Шишков, а затем и С. И. Ка
натчиков.

В разгар злобной контореволю- 
ционной травдд В. И. Ленина и 
клеветы на партию С. И. Канатчи
ков выступил в газете со статьей 
«Что такое большевизм?» Он зая
вил, что партия большевиков — 
единственная революционная пар
тия в стране, выражающая интере
сы угнетенных. Автор изложил 

историю большевизма с !уюмента 
его возникновения на II съезде 
партии, вопросы стратегии и так
тики большевиков, дал блестящую 
характеристику создателю партии
B. И. Ленину. «Лидером больше
виков, — писал С. И. Канатчи

ков,— все время был и остается 
таковым и поныне известный тео
ретик марксизма и непреклонный 
борец за освобождение рабочего 
класса Владимир Ильич Улья
нов (Ленин)».

С. И. Канатчиков гневно клей
мил клеветническую кампанию 
против большевиков и Ленина, ко
торую развернула буржуазия и ее 
прихвостни, высмеивал нелепые 
обвинения в адрес партии. «Веро
ятно, — писал он, — дело скоро 
дойдет до того, что большевиков 
будут обвинять в затмении Луны и 
землетрясениях».

Старейший член Коммунисти
ческой партии, активный револю
ционер, борец за дело рабочего 
класса С. И. Канатчиков оказался 
в Сибири накануне Февральской 
революции. Ему много раз доводи
лось не только видеть и слышать 
Ильича, но вместе с ним участво
вать в работе съездов партии. В 
1917— 1918 годах он вместе с 
большевиками Новониколаевска и 
Томска с огромным революцион
ным энтузиазмом боролся за побе
ду Советской власти в Сибири.

Родился Семен Иванович Канат
чиков в деревне Гусево Ярополь
ской волости Московской губернии, 
в семье крестьянина. В свои пят
надцать лет он покинул отчий дом 
и уехал в М!оскву, а затем в Петер
бург, где был вовлечен в нелегаль
ные кружки. В Петербурге С. И.

Канатчиков вошел в состав «Союза 
борьбы за освобождение рабочего 
класса», вел революционную про
паганду среди фабричных рабочих 
Питера.

В 1898 году Семен Иванович 
вступил в РСДРП и развернул еще 
более активную деятельность в ра
бочих кружках за Невской заста
вой. Но царская охранка установи
ла слежку за молодым революцио
нером, и в 1900 году его арестова
ли. В докладе министра юстиции 
царю Николаю II от 17 января 
1901 года указывается. что 
С. И. Канатчиков привлечен к доз
нанию по делу о революционной 
деятельности противоправительст
венных кружков в Петербурге.

По высочайшему повелению
С. И. Канатчиков из Петеру 
бурга был выслан под гласный 
надзор полиции на два года. Вско
ре он оказался в Саратове. Рабо
тая на заводе Беринга, установил 
связь с местными подпольщиками.

Среди рабочих завода С. И. Ка
натчиков занимался революцион
ной пропагандой, распространял 
прокламации и листовки, участво
вал в издании «Рабочей газеты».

Весной 1902 года Семен Ивано
вич вел большую работу в социал- 
демократических кружках города, 
а затем вошел в состав Саратовско
го комитета РСДРП. Вместе с 

М. Н. Лядовым и другими боль
шевиками — членами комитета он 
проводил линию «Искры». Но и 
здесь агенты царской охранки вы

следили революционера. Министр 
юстиции снова доносил Николаю II 
о том, что С. И. Канатчиков «вес
ной 1902 года в г. Саратове уста
новил связь с революционными 
деятелями, посещал конспиратив
ные сходки, распространял запре
щенную литературу».

Как и в первый раз, в Петербур
ге Канатчикова не судили. По 
личному указанию царя в июне 
1903 года его сослали под гласный 
надзор полиции в Архангельскую 
губернию на три года.

В 1904 году С. И. Канатчиков 
возвратился из ссылки снова в 
Саратов. Это было время после 
II съезда РСДРП. С решениями 
съезда С. И. Канатчиков был зна
ком из протоколов, рассказов това
рищей, работ В. И. Ленина. Вскоре 
из Саратова он выехал в Москву, 
«навстречу, — как он писал, — 
революционным бурям».

Под кличкой «Егор Павлович» 
Семен Иванович работал как 
профессиональный революционер, 
являлся членом Московского коми
тета РСДРП. Особенно бурную 

деятельность он вел в 1905 году.
В 1906 году ЦК партии направ

ляет С. И. Канатчикова на под
польную работу на Урал. В Ека
теринбурге и Нижнем Тагиле пос
ланец партии развернул энергич
ную деятельность по сплочению ре
волюционных сил на дальнейшую 
борьбу против царского самодер
жавия. Но на Урале С. И. Канатчи
ков пробыл недолго. Партийная 

организация Нижнего Тагила деле
гировала его на IV  (объединен

ный) съезд РСДРП, состоявшийся 
23 апреля — 8 мая 1906 года. С 
трудом пришлось ему добираться 
до Стокгольма, но все же в работе 
съезда он участвовал. Большевики 
во главе с В. И. Лениным вели на 
съезде непримиримую борьбу с 
меньшевиками.

С. И. Канатчиков по всем важ
нейшим вопросам, обсуждавшимся 
на съезде, шел вместе с вождем 
партии. Вместе с В. И. Лениным, 
М. М. Литвиновым, Ем. Ярослав
ским и другими большевиками он 
выступал за ленинскую програм
му по аграрному вопросу. Посла
нец рабочих Урала твердо стоял за 
резолюции, которые выдвигал 
В. И. Ленин по вопросам о Госу
дарственной думе, текущем момен
те и организационному. Когда на 
съезде разгорелись жаркие споры 
по текущему моменту, в президиум 
съезда поступило заявление о не
обходимости поименного голосова
ния по этому вопросу. Вместе с 
В. И. Лениным, Ф. М. Владимир
ским, Ем. Ярославским его подпи
сал С. И. Канатчиков.

В 1908 году ЦК РСДРП нап
равляет С. И. Канатчикова в Пе
тербург для подпольной работы в 
рабочих организациях. Вопреки 
жесточайшим репрессиям и пос
тоянным преследованиям, он не
устанно занимается революцион
ной пропагандой среди рабочих 

Питера. В октябре 1911 года по 
приговору Петербургской .судеб
ной палаты его осудили «за при
надлежность к тайному обществу 
к лишению прав и ссылке на посе

ление». На этот раз С. И. Канатчи
кова сослали в Сибирь, в Иркут
скую губернию. Там он провел бо
лее четырех лет, а затем поселился 
в Новониколаевске. Здесь С. И. Ка
натчиков и встретил известие о 
свержении царского самодержавия.

В марте 1917 года от большеви
ков Новониколаевска С. И. Канат
чиков делегировался в Петроград 
на Всероссийское совещание Со
ветов рабочих и солдатских депу
татов. Совещание состоялось в кон
це марта— начале апреля 1917 го
да. Перед участниками этого сове
щания выступал В. И. Ленин с ис
торическими Апрельскими тезиса
ми.

По приезде в Новониколаевск 
Семен Иванович сделал сообщение 
на собрании партийной организа
ции. Особое внимание при этом он 
уделил Апрельским тезисам 
В И. Ленина. Во втедой половине 
мая 1917 года С. I #  Канатчиков 
был избран председателем Ново
николаевского Совета рабочих и 
солдатских депутатов, но вскоре 
его перевели в Томск, где он вклю
чился в активную борьбу за уста
новление Советской власти.

В июне 1917 года в Томске 
проходил I съезд горнорабочих 
Западной Сибири. На съезде С. И. 
Канатчиков выступал с докладом 
по вопросу «Экономическое по
ложение России в связи с войной 
и задачи рабочего класса в ре
волюции». В своем докладе он 
разоблачал контрреволюционное 
Временное правительство, гово

рил о необходимости введения ра
бочего контроля.

С. И. Канатчиков очень часто 
выступал перед рабочими Том
ска и ̂  солдатами гарнизона с лек
циями и докладами. Выступления 
его пользовались огромным успе
хом.

В сентябре 1917 года состоя
лась Томская губернская конфе
ренция РСДРП, на которой боль- 
йхевики окончательно порвали ор
ганизационные связи с меньше
виками. На этой конференции 
С. И. Канатчиков выступил с об
стоятельным докладом по вопросу 
«О  войне и об отношении к 
Временному правительству» и 
был избран в состав большевист
ского губкома партии.

В одной из своих статей в га
зете «Знамя революции» он пи
сал: «Я  думал и продолжаю ду
мать, что Керенский, Савинков и 
К“ — члены партии с. р. являют
ся действительно изменниками и 
предателями революции».

Далее С. И. Канатчиков резко 
бичевал местных деятелей пар
тии эсеров, называя их дей
ствия предательством. Он гово
рил, что эсеры хотят отнять у ра
бочих и крестьян завоевания ре
волюции. «Долгом моей чести 
всегда была и есть защита инте
ресов рабочего класса», — заявил 
С. И. Канатчиков в своей статье.

С. И. Канатчиков горячо при
ветствовал Великий Октябрь 
и образование Советского пра
вительства во главе с В. И. 
Лениным. После установления 
Советской власти в Томской гу
бернии и создания аппарата губ- 
исполкома С. И. Канатчиков рабо
тал заместителем председателя- 
губисполкома, затем председате
лем Военно-революционного шта
ба. Все свои силы он отдавал де
лу упрочения Советской власти в 
Сибири и во всей стране.

М. ЧУГУНОВ.

ГОРЬКИЙ. ПЕРВЫЕ РЕЙСЫ 
ПО ВОЛГЕ МЕЖДУ ГОРЬКИМ 
И КАЗАНЬЮ  СОВЕРШИЛ «Б У 
РЕВЕСТНИК» — НОВОЕ СУД
НО НА ПОДВОДНЫХ КРЫ ЛЬ
ЯХ. ЕГО СКОРОСТЬ — 95— 100 
КИЛОМЕТРОВ В ЧАС. В ДВУХ 
САЛОНАХ СУДНА МОГУТ РАЗ
МЕСТИТЬСЯ 150 ПАССАЖИ

РОВ.
НА СНИМКЕ: «БУРЕВЕСТ

НИК» НА ВОЛГЕ.

Фото В. Войтенко.

(Фотохроника ТАСС).

П Р И Р О Д А  
И  Л Ю Д И К О В А Р Н А  

КРАСАВИЦА- ОБЬ...
Реки Томской области — на

стоящие артерии жизни. Они — 
источники водоснабжения про
мышленных предприятий и насе
ленных пунктов, почти единстч 
венные и наиболее дешевые пути 

,  сообщения, прекрасные и бога
тейшие рыболовные и промысло
во-охотничьи угодья. Не удиви
тельно, что в долинах рек, по их 
берегам сосредоточены почти все 
населенные пункты севера Том
ской области. Вдоль рек наиболее 
бурно развивается хозяйственная 
жизнь.

Однако реки не только прино
сят благо и радость человеку. 
Одновременно они являются его 
грозным и коварным врагом. Ста
тистика показывает, что из всех 
стихийных природных бедствий, 
постигающих человечество, самый 
большой материальный и мораль
ный ущерб ему наносят разливы 
рек.

Не является в этом смысле ис
ключением и Обь. Правда, навод
нения на ней бывают сравнитель
но редко, но протекают они весь
ма интенсивно. Достаточно вспом
нить весну 1966 года, когда река 
Обь затопила громадные прост- 

* 4 ранства поймы, причинив  ̂ очень 
\ много бед и неприятностей про

мысловикам, добывавшим с боль
шими трудностями первые тонны 
томской нефти.

Впрочем, деятельность реки 
может быть весьма разрушитель
ной, даже если не носит катаст
рофического характера. Из года в 
год многие реки, в том числе и 
Обь, постепенно разрушают при
брежную зону. Разрушая и размы
вая берега у населенных пунк
тов, реки выводят из строя пор
товые причалы и пристани, смы
вают производственные здания, 
склады, жилые дома и целые ули
цы. Обычно на эту разрушитель
ную работу рек не обращается 
должного внимания. И, что самое 
печальное, проектировщики, как 
правило, не учитывают ее послед
ствий при разработке планов стро- 

'  ительства новых городов, посел
ков, портовых сооружений на бе
регах рек. За такую забывчивость 
приходится дорого расплачивать
ся, Постройки, чтобы их не разру
шила река, приходится переносить 
на новые места, дальше от берега. 
Это требует больших материаль
ных затрат.

Особенно интенсивно разруша
ются берега Оби у Колпашева, 
Каргаска, Александровского, Крч- 
вошеина, Молчанова и ряда дру
гих населенных пунктов. Вот кра
сноречивая цифра. У Каргаска с 
1929 по 1965 год Обь размыла по
лосу берега шириною около 850 м. 
Скорость разрушения берега здесь 
— 24 м в год. Поскольку излучи
на Оби, на берегу которой распо
ложен Каргасок, находится в на
чальной стадии своего развития и 
спрямления русла в течение не
скольких десятилетий не ожидает
ся, в ближайшие два десятка лет 
интенсивный размыв будет про
должаться. В этот период следует 
ожидать смыва полосы берега в 
верхней части (по течению Оби)

села шириною 100 — 120 м, а в 
нижней части — 500— 600. Не
давно в Каргаске, метрах в полу- 
торастах от берега, было построе
но красивое здание речного вокза
ла. В прошлом году Обь почти 
вплотную приблизилась к зданию; 
И если не будут своевременно 
приняты меры защиты берега от 
обрушения, здание придется сроч
но переносить.

Несколько менее сильно размы
вается и разрушается берег у 
Александровского. За те же трид
цать шесть лет река размыла по
лосу берега шириною 200 — 
300 м. Было снесено несколько 
улиц. Пришлось переносить дома 
на новые места. Хозяйству рай
центра нанесен большой матери
альный ущерб. Сейчас создались 
крайне благоприятные условия 
для дальнейшего интенсивного 
размыва берега Оби у этого рай
центра. А  ведь Александровское 
имеет большое будущее как круп
нейший центр нефтедобывающей 
промышленности севера Томской 
области. Оно быстро растет и 
благоустраивается. Но разруши
тельная деятельность реки Оби 
учитывается недостаточно.

Город Колпашево расположен в 
вершине крупной излучины Оби. 
Вогнутый берег этой излучины 
сильно разрушается. По подсче
там А. П. Матвеева, за 59 лет 
здесь разрушена площадь более 
шести квадратных километров, а 
объем снесенного грунта состав
ляет около 100 миллионов кубо
метров. Скорость размыва берега 
в районе Колпашева с начала ны- 
нещнего столетия составляет в 
среднем 14— 15 метров в год. 
Значительная часть площади, ко
торую занимал ранее город, ока
залась разрушенной и смытой. 
Старожилы хорошо помнят распо
ложение и внешний вид улиц, про
легавших там, где сейчас плещет
ся река. Расчеты показывают, что 
в ближайшие 50 лет можно ожи
дать размыва берега площадью бо
лее 5 квадратных километров. На 
этой територии сейчас расположе
на значительная часть города.

Эти примеры можно было бы 
многократно умножить. Возникает 
вопрос: возможно ли прогнозиро
вание хода руслового процесса?

Дать прогноз будущих деформа
ций русла реки — дело исключи
тельно сложное. Еще Галилей пи
сал, что «легче познать движение 
светил небесных, чем законы дви
жения маленького ручейка». Его 
слова не утратили своего значения 
и сейчас. Тем не менее картогра
фические материалы, собранные 
за несколько десятков лет. и су
ществующие методические разра
ботки позволяют с достаточной 
степенью точности определить, в 
каком направлении будет продол
жаться разрушение берега и с 
какой скоростью. Можно устано
вить, через,сколько лет и какая 
ширина прибрежной полосы будет 
размыта или намыта. И, следова
тельно, ответить на вопрос, на
сколько оправдано здесь строи
тельство промышленных пред
приятий, жилых зданий, портовых

причалов. Проектировщик обязан =  
знать, где нельзя и где можно 3  
строить. 3

Ну, а если поселки и пристани з  
уже построены? Что же. ждать =  
и созерцать, .как они будут разру- =  
шаться? ' 3

Можно предложить некоторые =  
меры борьбы с размывом и разру- 3  
шением берегов рекою. Необходи- 3  
МО только предварительно подсчи- 5  
тать, насколько будут оправданы =  
затраты на сооружение защитных 3  
одежд. Меры борьбы с разру- 3  
шением берегов можно вести в =  
двух направлениях: вЬ-первых, за- 3  
крепление берега неразмываемой 3  
одеждой и, во-вторых, изменение S  
гидравлической структуры потока з  
в прибрежной зоне. Сейчас эти ме- 3  
ры широко применяются на мно- 3  
гих реках нашей страны. 3

В целях защиты прибрежной з  
части Колпашева от дальнейшего 3  
разрушения рекою можно спря- 3  
МИТЬ русло путем уничтожения 3  
шейки излучины. Длина ее в на- з  
стоящее время составляет 4 кило- 3  
метра. При современном уровне 3  
техники задача эта может быть з  
решена. Необходимо только выяс- 3  
нить, что выгоднее: защищать бе- 3  
рега или же уничтожить перемыч- 3  
ку излучины? В этих расчетах з  
следует также учесть возможные =  
затраты по углублению русла Оби 3  
в районе излучины, которое после 3  
создания спрямляющего протока =  
станет постепенно заносить нано- =  
сами. 3

Для наиболее правильного тех- з  
нического решения задачи по 3  
спрямлению русла следует исполь- 3  
зовать метод моделирования, ко- =  
торый позволяет с помощью спе- з  
циально построенной модели пред- 3  
видеть будущий характер русло- 3  
вых переформирований реки Оби S  
на участке у Колпашева после 3  
разработки спрямления излучины 3  
при разных вариантах выбора 3  
трассы канала. 3

При исследовании и прогнозах 3  
перемещения русел большую по- g  
мощь могли бы оказать данные 3  
гидрометеорологических станций 3  
и постов, если там организовать =  
соответствующие наблюдения. 3  
Однако гидрометслужба пока что S  
мало занимается вопросами русло- 3  
вого режима реки. Организация 3  
наблюдений за русловыми пронес- 3  
сами, и в первую очередь на Оби, з  
позволила бы при минимальных 3  
затратах дать проектировщикам 3  
ценный материал о скорости раз- з  
рушения берегов, о перемещении =  
островов, перекатов и песчаных =  
кос. 3

Количественные характеристи- 3  
ки величины и скорости размыва =  
берегов рекою у населенных пунк- 3  
тов, приведенные в этой статье, 3  
получены нами на основе анализа =  
картографического материала и 3  
использования новейших методов 3  
исследования руслового процесса. 3  
Хочется, чтобы их учли проектные 3  
и хозяйственные организации, за- з  
нимающиеся освоением природных 3  
богатств севера нашей области. 3

Д. БУРАКОВ, А. ЗЕМЦОВ, |
преподаватели университета. =

Заявление 
И. Броз Тито

БЕЛГРАД. Здесь состоялось 
совместное заседание Прези
диума и Исполкома ЦК Союза 
коммунистов Югославии, на ко
тором рассматривались акту
альные общественно-политиче
ские вопросы. По сообщению 
газеты «Борба», на заседании 
были приняты директивы об 
идейно-политической деятель
ности коммунистов в борьбе за 
дальнейшее развитие общест
венно-экономической и полити
ческой системы.

В интервью генеральному 
директору Белградского радио 
и телевидения президент Юго
славии, председатель СКЮ 
И. Броз Тито, который предсе
дательствовал на заседании, в 
частности, заявил, что необхо
димо знать, откуда, что и сколь
ко можно взять, чтобы обеспе
чить ресурсы для решения 
нынешних проблем — таких, 
как улучшение положения на 
производстве, вопрос о занято
сти,— затем и устранение не
которых серьезных, не соответ
ствующих социализму явлений 
в стране, которых становится 
все больше.

И. Броз Тито отметил, что на 
заседании состоялось «весьма 
серьезное и тщательное обсуж
дение» студенческих проблем в 
связи с недавними событиями в 
Белградском университете. Он 
высказал мнение, что волнения 
среди молодежи вспыхнули сти
хийно, но что постепенно, по 
мере развития демонстрации, в 
ряды демонстрантов проникли 
«различные чуждые элементы, 
не стоящие на социалистиче
ских позициях, не разделяющие 
позиций Союза коммунистов и 
не выступающие за экономиче
скую реформу, те элементы, ко
торые хотят использовать воз
никшую обстановку для своих 
целей».

Президент призвал студентов 
и преподавателей всемерно по
могать развитию самоуправле
ния в университетах. Касаясь 
имевших место столкновений 
между студентами и полицией, 
он сказал, что инциденты будут 
расследованы, а те. кто нару
шил законы, будут призваны к 
ответу.
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я д  Ч А Л  А С Ь 
П Р Е Д В Ы Б О Р Н А Я  
К А М П А Н И Я

ПАРИЖ, 10 июня. Корр. 
ТАСС Ю. Пономарев сообщает:

Сегодня в полночь во Фран
ции официально началась пред
выборная кампания. 23 и 30 
июня состоятся два тура парла
ментских выборов, которые оп
ределят новый состав Нацио
нального собрания Франции, 
распущенного несколько дней 
назад в результате небывалых 
по своему размаху выступлений 
французских трудящихся в за
щиту своих жизненных интере
сов.

Французская коммунистиче
ская партия решила в первом 
туре представить своих канди
датов во '' всех 487 избиратель
ных округах страны. Среди них 
— генеральный секретарь ФКП 
В. Роше, видные руководители 
партии, активисты на местах. 
Партия трудящихся, последова
тельно выступающая с про
граммой социального прогрес
са, свободы и мира, призыва
ет к единству всех левых, де
мократических сил в борьбе 
против режима личной власти, 
за народное правительство Де
мократического Союза.

«Голосовать за Коммунисти
ческую партию, это значит го
лосовать за программу эконо
мического развития путем де
мократической национализация

крупных монополий, снижения 
непроизводительных затрат, 

демократической реформы на
логовой системы, поддержанных 
борьбой против дороговизны и 
инфляции», — заявил в ин
тервью, данном радиостанции 
«Европа-1», В. Роше.

Сегодняшняя «Юманите» от
мечает, что, отказываясь пойти 
навстречу требованиям бастую
щих, в частности, работников 
металлургии, металлообрабаты
вающей промышленности, ав

томобилестроения, власти на
мереваются продлить социаль
ный конфликт, чтобы на выбо
рах «привлечь к себе голоса 
средних слоев населения, напу
ганных «беспорядками» в стра
не».

Идя навстречу выборам, 
Коммунистическая партия при
зывает разрушить планы пра
вительства, стремящегося рас
колоть рабочее движение. С 
призывом к бдительности вы
ступила Всеобщая конфедера
ция труда Франции.

Сегодня Французская ком
мунистическая партия органи
зует свой первый предвыборный 
митинг во дворце спорта у Вер
сальских ворот в Париже. С 
разъяснением предвыборной 
программы партии выступят 
В. Роше и другие руководители 
ФКП.

ПРАВЫЕ АКТИВИЗИРУЮТСЯ
ПАРИЖ, 10 июня. (ТАСС). 

Жорж Бидо, бывший премьер- 
министр, руководитель оасов- 
ского движения, только что 
вернувшийся во Францию пос
ле многолетнего изгнания, зая
вил, что он намеревается про
должать свою политическую 
деятельность.

На состоявшейся в помеще
нии «Пале д'орсэ» пресс-конфе
ренции постаревший и желч
ный Бидо произнес речь, про
никнутую ненавистью к комму
низму.

Он потребовал «полной амни
стии» оасовским активистам и 
генералам, отбывающим заклю
чение в тюрьмах Франции.

Окруженный на пресс-конфе
ренции правыми политическими 
деятелями, адвокатами, защи
щавшими оасовских преступни
ков, Бидо объявил, что ни одна

из существующих в стране по
литических группировок «не 
способна спасти нацию». Он 
призвал создать партию, кото
рая объединила бы большин
ство французов, за исключе
нием тех, кто симпатизирует 
«тоталитарным партиям».

Бидо заявил, что в самое 
ближайшее время он сообщит, 
будет ли он выставлять свою 
кандидатуру на парламентских 
выборах, которые состоятся во 
второй половине июнк.

Почему Бидо, обвинявшийся 
в покушении на безопасность 
государства, получил разреше
ние вернуться во Францию? 
Прогрессивная печать усматри
вает в этом стремление пра.вя- 
щих кругов «примириться» с 
частью правой оппозиции и 
центр?; в борьбе против левых 
сил.

Сегодня-4-я годовщина со дня подписания договора о дружбе, взаимной 
помощи и сотрудничестве между Советским Союзом и ГДР
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Нефтехимия — новая 

отрасль промышленно

сти Германской Демо

кратической Респуб

лики. С начала этого 

года комбинат имени. 

Отто Гротеволя в Бе

лене (на снимке) начал 

вырабатывать топливо 

и мазут из советской 

нефти. До сих пор эти 
продукты получали 
здесь в пйчессе обо
гащения угля.
(Фото АДН-ТАСС)

США продолжают 
преступную войну

ХАНОЙ, 10 июня. (ТАСС). 
Сегодня в Ханое комиссия по 
расследова;нию военных пре
ступлений американских импе
риалистов во Вьетнаме провела 
пресс-конференцию в связи с 
продолжением Соединенными 
Штатами бомбардировок и об
стрела южной части ДРВ.

Заместитель председателя 
комиссии Фам Ван Ьать зачитал 
заявление, в котором, в част
ности. говорится:

«В  течение апреля-мая меся
цев этого года, после заявления 
президента Джонсона об «огра
ниченных бомбардировках» Се
верного Вьетнама, американ
ская авиация резко увеличила 
число налетов на ДРВ. Если в 
марте на 21 провинцию и 5 го
родов ДРВ было совершено
2.500 налетов, то в апреле на 
4 южные провинции и район' 
Вйньлинь было проведен©
3.500 налетов; в мае 3 про
винции — Нгеан, Хатинь, Ку- 
ангбинь и район Виньлинь под
верглись налетам американской 
авиации 4.700 раз.

В марте 1968 года на всей- 
территории ДРВ бомбардиров
кам и обстрелу подверглись 2 
тысячи объектов. В апреле в 
южных районах ДРВ удары 
были нанесены по 2.300 объек
там. а в мае — по 3.700.

Фам Ван Бать подчеркнул, 
что совершенные в апреле-мае 
преступления американских им
периалистов показывают, что 
Соединенные Штаты продол
жают эскалацию в разруши
тельной войне против ДРВ, в 
истреблении гражданского насе
ления, в подрыве экономиче
ской и культурной жизни Се
верного Вьетнама. Словесные 
заявления СШ А о «желаиии 
мира», «деэскалации», «сдер
жанности», «воздержании от 
ударов по гражданскому насе
лению» и «против районов, 
производящих продовольствие» 
и т. д. являются веролом1ньм 
обманом. Мы требуем, сказал 
Фам Ван Бать, чтобы СШ А 
прекратили политику агрессии 
и войны во Вьетнаме, немед
ленно и безусловно прекратили 
бомбардировки и все другие 
военные действия против ДРВ.

Собравшимся на пресс-кон
ференции вьетнамским и ино
странным журналистам было 
показано большое количество 
документальных материалов о 
новых преступлениях империа
листов СШ А во Вьетнаме.

Гибель человека— 
каждые полчаса

НЬЮ-ЙОРК, 10 июня. 
(ТАСС). В связи с убийством 
Р. Кеннеди агентство ЮПИ от
мечает, что в СШ А в среднем 
в день от огнестрельного ору
жия погибают 50 человек, или 
1 человек каждые полчаса.

Как заметил на прошлой не
деле президент Линдон Джон
сон, в Соединенных Штатах ог
нестрельное оружие можно ку
пить так же легко, как сига
реты. Агентство ЮПИ указыва
ет, что в СШ А оружие приоб
рести легче, чем таблетки пе
нициллина, для покупки кото
рых требуется рецепт врача. В 
большинстве районов СШ А да
же не нужно регистрировать 
приобретенное оружие.

Страна буквально наводнена 
оружием, находящимся в част
ном пользовании. Например, 
сообщается, что там имеется до 
200 миллионов единиц ору
жия, т. е. по одной штуке на 
каждого мужчину, женщину а  
ребенка.
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Д АВНО ставшее крылатым 
выражение — «Все жаеры 

хороши, кроме скучного» — 
рикем и никогда вроде бы не 
опровергалось. Но на театре 
как-то случилось так, что са
мый веселый жанр драматиче
ского искусства — жанр коме
дии — в последнее время не 
слишком часто появляется на 
сцене. Особенно это ' касается 
комедии современной. Это — в 
буквальном смысле слова — 
невеселое обстоятельство обид
но прежде всего тем, что за
ставляет ржаветь без употреб
ления один из самых действен
ных видов идеологического вос
питания трудяш,1ихся, которым 
располагает театр. Отсутствие 
в репертуаре современных ко
медийных спектаклей обедняет 
эстетическую жизнь зрителей. 
И, кроме того, — таковы уж 
законы сценического ийгусства 
— неминуемо сказывается на 
мастерстве артистов. Отсутст
вие постоянного тренажа ведет 
к притуплению тех профессио
нальных качеств, которые нуж-
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ны для того, чтобы играть ко
медию, шарж, водевиль...

Вот почему можно было бы 
только приветствовать появле
ние в афише областного драма
тического театра комедийного 
спектакля, да еще водевиля 
(увы, многим почему-то он ка
жется «слишком легкомыслен
ным» жанром),' да еще совре
менного, да еще на студенче
скую тему!..

Злополучное «бы » в пре
дыдущей фразе влечет за со
бой, как известно, неизбежное 
«но». Отнюдь не собираясь за
черкивать последнюю работу 
театра, я тем не менее счи
таю необ.ходимым в самом на
чале рецензии сказать именно 
об этих «но».

Прежде всего, о самой пье
се. Водевиль польского драма
турга Тадеуша Кожушника 
«Бюро добрых услуг «Свер
чок» обладает жанровыми приз
наками пьес такого рода. Это 
достаточно веселая комедия 
положений со множеством не
доразумений, «неуэнаваний»

и т. п., многие из которых 
весьма забавны. Достаточно за
путанная интрига, колоритные 
отрицательные персонажи — 
мама и дочка Завальские, ме
щаночки, ловящие мужей, — 
все это выглядит весьма сце
нично. Однако литературная 
первооснова «Сверчка» все-та
ки СЛ1ИШКОМ легковесна и, глав
ное, в высшей степени трафа- 
ретна. Ситуации, с которыми 
МЫ встречаемся в водевиле, 
приходилось встречать уже 
много-много раз. Они мирно 
кочуют из эпохи в эпоху, и 
только герои пьес, следуя не 
слишком хитрой фантазии ав
торов, меняют имена и костю
мы. «Бюро добрых услуг» сде
лано человеком, хорошо знаю
щим законы сцены. Но именно 
сделано — говорить о подлин
ном драматургическом мастер
стве тут трудно.

Возникает вопрос: следовало 
ли театру после таких капи
тальных и в целом весьма ус
пешных работ, как «Егор ьу- 
лычов» и «Варшавская мело
дия», выбирать для заверше
ния сезона именно эту пьесу? 
Видимо, здесь снова сказалась 
недостаточная плановость в 
подборе репертуара, проявился 
рецидив застарелой болезни 
нашего театра.

Постановка «Сверчка» яви
лась дебютом на томской сцеяе 
нового режиссера нашего теат
ра В. С. Ящиковского. О дебю
танте хочется сказать немало 
доброго. Это человек, хоро
шо знающий сцену, чувствую
щий жанр, обладающий выдум

кой и фантазией. В спектакле 
немало интересных режиссер
ских находок. Вот, например, 
одна из них. Член студенческо
го бюро добрых услуг студент- 
математик Мечислав Ольхо>в- 
ский узнает, что девушка, ко
торую он любит, отвечает ему 
взаимностью. Ошалев от сча
стья, Мечислав (его играет ар
тист В. И. Семенов) кричит 
«ура!» и... лезет на стену. Ле
зет в буквальном смысле слова, 
чуть ли не до полной высоты 
портала сцены. Это очень 
неожиданно и очень смешно.

Понятно, что постановщик, 
сумевший увидеть игровое 
воплощение знакомой с детских 
лет метафоры, увидел и недо
статки пьесы. И вместе с музы- 
ка.1ьным руководителем спек
такля С. А. Королевым пн сде
лал многое, чтобы спектакль 
стал интересным и неожида1Н- 
ным, таким, каким и должен 
быть подлинный водевиль. Роль 
музыки в последней работе те
атра следует оговорить особо.
С. А. Королев затратил боль
шой труд на музыкальное 
оформление спектакля. В нем 
звучат мелодии подлинных 
польских песен. Большинство 
действующих лиц получило 
свою, индивидуальную музы
кальную характеристику. Ли
рические песенки положитель
ных персонажей, , твистовые | 
ритмы, характеризующие За- 
вальских, органически вплета
ются в сценическое действие, 
делая музыку неотъемлемым и 
полноправным действующим 
лицом спектакля. В музыкаль*

ной ткани спектакля немало за
бавных пародийных находок. 
Перезрелая вдовушка Заваль- 
ска в предвкушении третьего 
замужества танцует... хаоанеру 
из «Кармен». Ее же, упавшую 
в обморок, уносят со сцены под 
траурные аккорды Шопена. А 
робеющий Ольховский присту
пает к решительному любовно
му объяснению под торжествен
ный военный марш из «Аи- 

.ды»... •
К числу удачных режиссер

ских находок следует отнести и 
введение в спектакль отсутству
ющего в пьесе условного джаз- 
секстета, выполняющего в ка
кой-то С1епени роль наблюдаю
щего и комментирующего хора.

Хорошо гармонирует с общим 
стилем спектакля условно-ла
коничное оформление художни
ка В. Н. Орлова.

Спектакль постепенно наби
рает «нужную скорость», вклю
чается в водевильный ритм. И 
все-таки очень многое в нем 
как-то выпадает из жанровых 
рамок.

Лучше других исполнителей 
чувствуют жанровую природу 
водевиля исполнители ролей 
Завальских. Гротескно и точ
но играет ВОИНСТВУЮЩУЮ 
мещанку Завальску-старшую 
артистка Н. В. Крылова. В ее 
игре есть тот сплав всамделяш- 
ности и несерьезности, полной 
веры в любые, самые неверо
ятные ситуации — и «заговор
щицкого» контакта со зрите
лем, которые характерны для 
комедий водевильного плана. В 
ее игре присутствует, хотя, мо
жет быть, и не в полной сте-

С Н А Й П Е Р  Р А Д И О В О Л Н Ы
Недавно в Томский 

радиоклуб ДОСААФ 
пришел объемистый 
пакет из' Центрально
го радиоклуба СССР. 
В нем были два почет
ных диплома Централь
ного клуба, но на обо
их стояло одно и то же 
имя: Александр Наги
ба. Первый диплом 
томский радиолюби
тель получил за побе
ду в первенстве СССР 
среди коротковолнови- 
ков-наблюдателей, вто
рой — за победу в та
ких же республикан
ских соревнованиях.

Кто же такой Алек
сандр Нагиба? Он сту
дент лечебного фа

культета Томского ме
дицинского института, 
член Томского радио
клуба ДОСААФ. Ра
диолюбителем Алек
сандр стал сравни
тельно недавно — в 
1965 году. Спокойный, 
собранный — а это 
чрезвычайно важные 
качества для коротко
волновика — он быст
ро стал специалистом 
в этом интересном и 
захватывающем виде 
спорта. Сейчас А. На
гиба имеет на своем 
счету больше четырех 
тысяч овязь-наблюде- 
ний. Подтверждения о 
радиосвязи — так на
зываемые «кю-эс-эль-

карточки» — томский 
снайпер эфира получил 
почти изо всех стран 
мира. На сделанной 
своими руками аппара
туре Александр рабо
тал с двумястами ра
диостанциями из ста 
областей и республик 
Союза, с Москвой, Ле
нинградом, столицами 
союзных республик. В 
свое время он уже по
лучил диплом за то, 
что сумел за один час 
работы установить 
связь с радиолюбите
лями пятнадцати союз
ных республик.

Так что успех моло
дого радиолюбителя 
не случаен.

Томского радиолю
бителя с позывным 
«УА-9-1586» тепло 
поздравили с победой 
в соревнованиях корот
коволновиков, посвя
щенных 50-летию Со
ветских Вооруженных 
Сил и 50-летию 
ВЛКСМ, многие его 
товарищи по радио
спорту.

П. МИХАЛИЦЫН, 
начальник Том

ского радиоклуба.
V

На снимке: Алек
сандр Нагиба на тре
нировке.

Фото Ю. Гущина.

Из зала суда

Дорогие яички
Е. Г. Бердиченко, заведую

щая бакалейным отделом га
строномического магазина
№  15, не утруждала себя
особыми заботами по служ
бе. На работе она частень
ко выпивала. Принимая товары 
со склада, не проверяла, соот
ветствует ли их количество 
цифрам, проставленным в доку
ментах, не контролировала ра

боту продавцов, не берегла на
родное добро. Результаты не 
замедлили сказаться — появи
лись недостачи. За сравнитель
но короткий срок их общая 
сумма стала выглядеть весьма 
солидно — 1.677 рублей!..

Бердиченко задумалась. Но, 
к сожалению, не о том, как ско
рее внести в кассу магазина 
недостающую сумму. Она му

чительно размышляла, как по
крыть долг, не вложив в кассу 
ни одной своей копейки.

Эти раздумья закончились, 
когда Бердиченко получила со 
склада для продажи, куриные 
яйца. Товар был двух сортов: 
часть яиц шла по 1 руб. 20 
коп. за десяток, а часть — по 
70 копеек. Мгновенно созрев
шее решение было простым; 
весь товар продать по 1 руб. 20 
коп. за десяток.

Торговля шла бойко. Елене 
Гавриловне активно помогала 
обманывать покупателей работ
ница ее отдела Таисия Шарае- 
ва. В рекордно короткий срок 
по завышенной цене они реа
лизовали почти 2.000 яиц. «Де

шевые» яйца подходили к кон
цу. К великому удовлетворе
нию сообщниц не было ни од
ной претензии от покупателей.

Но сколько веревочка ни 
вьется, все равно, — говорит 
народная мудрость, — конец 
найдется. Покупатель Сойбель- 
зон заинтересовался, почему же 
на яйцах нет клейма. Провери
ли фактуру, составили прото
кол...

Кировский районный суд 
рассмотрел уголовное дело по 
обвинению Бердиченко и Ша- 
раевой и приговорил их к двум 
годам лишения свободы каж
дую. Бердиченко и Шарае- 
ва были взяты под стражу.

Казалось бы, можно на этом

поставить точку. Но следует 
коснуться еще одной стороны 
дела. Бердиченко уже имела 
встречи с правосудием: три года 
она провела в местах лишения 
свободы за обман покупателей. 
Известно, что наши законы за
прещают принимать на работу 
в торговые организации лиц, в 
прошлом судимых за подобные 
преступления. Как же получи
лось, что Бердиченко после 
освобождения из колонии вновь 
была принята на должность, 
связанную с материальной от
ветственностью?

И. УСКОВ, 
старший помощник проку
рора Томской области.

том ски й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

12 июня
13 июня 

«Сверчок».
Начало спектаклей 

30 мин.

«Варшавская мелодия». 
«Бюро добрых услуг

в 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Перстень с ру
салкой» (вторая серия) — 9,
10-55. 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20- 30, 22-20.
Малый зал — «Ричард N1» (две 
серии) — 9, 12, 15-05, 18-10,
21- 15. Журнал «Советский спорт»

• М: 2.
Зал кинохроники — художест
венный фильм для детей — 
«Акваланги на дне» —9-30, 11-20,

. 13-10, 15. 16-50. Хроникально-до
кументальные фильмы: «Лицом и 
лицу с расизмом» — 17-40, 20-45. 
«Счастливого пути, доктор». 
«Юрий Никулин» — 19-45, 21-50.

«ОКТЯБРЬ)>
Голубой зал — «Перстень с ру
салкой» (первая серия) — 9,
10- 55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20-30, 22-25. Журнал «Советский 
воин» № 2.
Зеленый зал — «Ричард III» (две 
серии) — 11-30, 14-35, 17-40,
20-45. Журнал «Новости дня» 
№ 18.
Для детей — «Король Дроздобо
род» — 9, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Перстень с ру
салкой» (первая серия) — 9-40,
11- 30, 13-20, 15-10, 17. 18-50,
20-40, 22-25.
Малый зал —■ «Ричард III» (две 
серии) — 12, 15, 18, 21.
Для детей — «Первая Бастилия»
— 9, 10-30.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Илья Муромец» —
9, 11, 13, 15, 17. Для взрослых — 
«Сиртаки» -i— 19. 20-40, 22-20.

КИНОТЕАТР 
ЮРОДСКОГО САДА

«Прямая линия» — 11, 13, 15,
17. 19. 21, 23. Для детей —
«Анютина дорога» — 9-30.

«СИБИРЯК»
Для детей — «Три толстяка» — 
9-30, 11-10. Для взрослых — 
«Сиртаки» — 12-50, 14-20, 16-10, 
17-50, 19-30. 21-10.

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ

«Венгерский набоб» — 21.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Изгнанный из рая» 14, 16,
18 20,. 22. Для детей — «Дубрав
ка» — 10, 12.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 12 июня

19.00. «Строки ярости и любви». (К 
70-летию писателя и журналиста 
М. Кольцова). 19.30. «Новости дня». 
19.40. Молодежная программа «Фа
кел». К 50-летию комсомола. «Не от
давай оружие; товарищ»; «Проекти
руют студенты»: «По белу свету!»;* 
«Журнал в журнале». 20.40. Новости. 
21.00. Приключенческий фильм 
«Призрак замка Моррисвиль».

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕ
СКИЙ ИНСТИТУТ

им. с. М. Кирова
объявляет, что в среду, 26 июня 

1968 г., в 15 час. 30 мин., в акто
вом зале института, на заседании 
межвузовского совета по присуж
дению ученых степеней по энер
гетике и электромеханике при 
Томском политехническом инсти
туте состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленной на соискание 

ученой степени кандидата техни
ческих наук, Фракманом Ю, В. на 
тему: «Исследование возможно
стей непосредственного примене
ния формулы Каппа к расчету ин
дуктивности рассеяния трансфор
маторов со сложными обмотками».

С диссертацией можно ознако
миться в читальном зале институ
та.

Томский ордена Трудового 
Красного Знамени государствен
ный университет им. В. В. Куйбы
шева объявляет, что 28 июня, в 
17 час., в аудитории №  17. на за
седании объединенного межвузов
ского ученого совета состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата философских наук 
Ю. И. Сулиным на тему: «Справед
ливость как явление обществен
ной жизни и как понятие марк- 
|Снстской этики».

С диссертацией можно ознако
миться в научной библиотеке уни
верситета.

Томскому райисполкому Tpe6.v- 
ются: архитектор, заведующий 
райгосархивом и инструктор.

Обращаться: г. Томск, проспект 
Фрунае, 59, комната №  36, теле
фон №  2-07-71. 2— 1

томский ИНСТИТУТ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 
и ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕХНИКИ 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей с 1 сентября 1968 года:
доцентов, заведующих кафедрами— электрорадиоизмерений, 

радиоэлектронных устройств, конструирования и технологии 
производства радиоаппаратуры:

доцентов кафедр — радиоприемных устройств, электрора- 
диоизмереннй, физики, промышленной электроники, электрон
ных приборов:

старших преподавателей кафедр — радиопередающих уст
ройств, высшей математики, химии, физической электроники, 
диэлектриков и полупроводников, технической кибернетики,, 
электронных приборов:

ассистентов кафедр — физической электроники, марксист
ско-ленинской философии.

Срок конкурса — две недели со дня опубликования объявле
ния.

Заявления на конкурс направлять на имя ректора института 
по адресу: г. Томск, проспект Ленина, 40.

«□□□□□□□□□□□□□иааппааоаппааааоааооапппапаааааапопаапааааоопааоаоаЬааоао^
о ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ °  
о УЧИЛИЩЕ № 5 г. Томска §
о объявляет набор учащихся на 1968— 1969 учебный год по В
□ следующим специальностям: В
В слесарей-авторемонтников со сроком обучения 1 и 2 года: В
В электромонтеров по монтажу и эксплуатации электрообору- В
В дования электростанций, подстанций и линий электропередач; В 
В станочников по деревообработке. В
а Принимаются лица с образованием 8 классов, не моложе 15 В 
В лет. В
о Учащиеся обеспечиваются питанием, обмундированием, спец- В 
В одеждой. В
В К заявлению прилагать: свидетельство об окончании 8-летней В 
В школы; медицинскую справку поликлиники № 2; справку с ме- В 
В ста жительства: 6 фотокарточек (3 x4  см);' характеристику из В
□ школы или с производства. • В
В ' Обращаться: г. Томск, Набережная реки Ушайки, 10, в при- В 
В емную комиссию. В□ о 
Зоаопоосаоааааоааооаааааааааааааааааооааааааасаппаааааааапааавоаааооооь’

Томский городской пункт по 
трудоустройству и информации 
населения

ПРИГЛАШАЕТ
на работу на подшипниковый за
вод: техников-технологов по хо
лодной обработке металлов на 
должности мастеров, наладчиков 
шлифовального и токарного обо
рудования, учеников токарей-опе- 
рационииков, шлифовщиц, слеса
рей по ремонту промышленного 
оборудования, электриков и сле
сарей на обслуживание автомати
ческих линий, фрезеровщиков, 
токарей 3—5-го разрядов, кузне- 
цов-штамповщиков, штукатуров, 
маляров, каменщиков, плотников, 
столяров, грузчиков, уборщиц, 
табельщиц, кладовщиков, кочега
ров, слесарей-сантехников и раз
норабочих.

Завод перешел на пятидневную 
рабочую неделю с двумя выход
ными днями.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться; Томск-6, Север
ный городок, отдел кадров, или 
проспект Ленина, 151.

Приемные дни в отделе кадров: 
понедельник, вторник, четверг, 
пятница, с 8 до 17 часов.

3— 2

Томский производственный уча
сток погрузочно-разгрузочных ра
бот приглашает грузчиков для ра
боты на товарном дворе станции 
TojiCK-I и станции Томск-П. Опла
та сдельная, среднемесячный за
работок 145— 165 руб., работа в 
одну смену, с 9 до 17 час.

Здесь же требуются стропаль
щики для работы на контейнерной 
площадке станции Томск-грузовая.

Принятые пользуются льготами 
работников железнодорожного 
транспорта.

Обращаться по адресу: станция 
Томск-грузовая (контейнерная 
площадка), к начальнику производ
ственного участка. 2— 2

Томское отделение «Запсиб- 
ТИСИз» приглашает на работу 
инженеров и техников по специ
альностям; инженерная геология и 
гидрогеология, техника разведки и 
буровых мастеров.

Обращаться: г, Томск-3, улица 
Пушкина, 8, телефоны №№ 
2-20-91, 2-65-70. 2— 2

Коллектив домоуправления 
№ 3 Томского горжилуправле- 
ния извещает о кончине ста
рейшего работника, обществен
ника

АЛЕКСЕЕВА 
Михаила Петровича

и выражает соболезнование 
семье покойного.

пени, тот «шарм», тот блеск, 
который так необходим коме
дии, а особенно водевилю. От
радно, что молодая артистка 
Г. 3. Овсянникова, исполняю
щая роль ее восемнадцатилет
ней дочери Зули, также сво
бодно чувствует себя в жанре. 
Она непосредственна, лукава, 
пластична, отлично танцует. 
Все это помогает ей создать яр
кий образ маленькой, но уже 
уверенной в себе хищницы.

Положительные герои пьесы 
— студенты из бюро добрых 
услуг — в основном группиру
ются в два «дуэта». Это — 
Мечислав Ольховский и Ирена 
Ковальска (артистка Ю. П. Се
менова), Мечислав Ольха (ар
тист В. С. Потапов) и Веслава 
(артистка 3. В. Жакова). С эти
ми симпатичными парами про
исходит масса водевильных не
доразумений. Как и полагается 
в водевиле, все они кончаются 
хорошо: двумя свадьбами. Та
ким образом, сцены, в которых 
действуют участники «дуэтов», 
достаточно четко делятся на 
чисто водевильные и лириче
ские. Большинство лирических 
сцен явно удается исполните
лям. Трогательно выглядят ди
алоги ' между Ольховским и 
Иреной. Они, равно как и мно
гие сцены между Веславой и 
Ольхой, в частности, сцена 
объяснения влюбленных, согре
ты искренним чувством. Этому 
помогает то обстоятельство, что 
артисты умеют — конечно, в 
пределах, доступных ' драмати
ческому актеру, — петь, поль

зоваться микрофоном, а у В. С. 
Потапова вообще настоящий 
певческий голос — приятный 
тенор.

К сожалению, дело меняется 
в чисто водевильных ситуаци
ях. Там, где, требуются лег
кость, стремительность, орга
ничность в гротескных и буф
фонадных приемах, исполните
ли частенько пасуют. И тогда 
водевиль начинает играться, 
как серьезная бытовая комедия, 
перестает быть водевилем. Во 
многом это, конечно, н6 вина, а 
беда актеров, отвыкших от той 
великолепной сценической
школы, какой является коме
дия положений. Это обстоятель
ство должно натолкнуть руко
водство театра на определен
ные выводы.

Итак, спектакль того плана, 
о котором принято говорить 
как о «проходном» и «кассо
вом», стал неожиданно в ка
кой-то степени пробным кам
нем для театра. И проба эта 
оказалась далеко не во всем 
удачной., И все-таки «Сверчок» 
имеет несомненный «актив», 
главное в котором — знаком
ство с интересным режиссером 
и заявка ряда исполнителей на 
то. чтобы быть тем синтетиче
ским актером, без которого не
мыслим водевиль.

Б. БЕРЕЖКОВ.
V

НА СНИМКЕ: сцена из спек
такля. Слева — артистка 
Г. Овсянникова в роли Зули. 
Справа — артист В. Потапов в 
роли Ольхи.

Фото Л. Куроверова.

И ЗАЗВУЧИТ ОРГАН...
Два дня в Томске находились 

гости из Германской Демократи
ческой Республики. Директор из
вестной музыкальной фирмы «Зау- 
ер» из Франкфурта-на-Одере Гер
хард Шпалек и главный конструк
тор этой фирмы Петер Доне при
ехали в Томск, чтобы обсудить 
вопросы, связанные с проектиро
ванием, изготовлением и установ
кой в концертном зале областного 
лектория среднего органа.

Фирма «Зауер» изготовила и 
установила органы в залах ГДР, 
ФРГ, Польши, Советского Союза. 
Сейчас немецкие друзья, кроме за
каза для Томска, имеют заказы 
также от киевлян и одесситов. А  у 
наших соседей— ̂новосибирцев уже 
устанавливается большой орган.

«Мы слышали о Томске, — ска
зал нашему корреспонденту Гер
хард Шпалек, — как о старинном 
центре науки и культуры в Сиби

ри. Вот почему наша фирма с 
удовольствием приняла предложе
ние Министерства культуры 
СССР об изготовлении и установ
ке органа в томском концертном 
зале. Надо сказать, что акустика 
этого зала удовлетворяет самым 
высоким требованиям».

Вчера немецкие товарищи, про
изведя необходимые измерения на 
сцене зала лектория, выехали из 
Томска. Пройдет несколько лет 
(изготовление органа — очень 
сложный и длительный процесс, 
ибо каждый инструмент строго 
индивидуален), и зазвучит орган в 
Томске. Томские любители музы
ки смогут услышать во всей их 
первозданной прелести органные 
концерты Баха и других компози
торов, писавших для этого замеча
тельного инструмента.

О. ПЕТРОВ.

Ш И Ш
и В С Е - Т А К И  «СКУАДРА АДЗУРРА»

РИМ. И  июня. (ТАСС). По-
вторный финальный матч чем
пионата Европы по футболу 
между сборными Италии и Юго

славии принес победу хозяевам 
поля — итальянским спортсме
нам со счетом 2:0 (2:0). Голы 

■ забили; Рива (17-я минута) и 
Анаста’зи (32-я).

НЕСБЫВШИЕСЯ МЕЧТЫ
Кинотеатру «Октябрь» требуют

ся киномеханик, столяр, разнора
бочие.

Обращаться к директору.

Томская лесоперевалочная база 
облтоппрома

ПРИГЛАШАЕТ 
на постоянную работу: рабочих
на лесоперевалочные работы, в 
цехи деревообработки, станочни

ков на деревообрабатывающие 
станки, рабочих рамного потока, 
слесарей-ремонтников, электриков, 
электромонтеров, сколотчиков 
ящичной тары.

На скологку ящичной тары при- 
ни,маются подростки (юноши и де
вушки).

Здесь же
ТРЕБУЮТСЯ:

капитан-механик теплохода, ма
стера лесобракеражной группы, 
инженер по технике безопасности.

Рабочие лесоперевалочных ра
бот пользуются удлиненным от
пуском. Через каждые три гола' 
непрерывной работы предоставля
ется месячный отпуск с оплатой 
проезда в один конец, отпускается 
по льготным ценам топливо и бес
платно в неограниченном количе
стве отходы от лесопереработки. 
Для вывозки топлива на дом пре
доставляется транспорт. Рабочим 
и служащим базы отпускаются ле
соматериалы для строительства, 
предоставляются земельные уча
стки под огороды.

Обращаться: г. Томск, проспект 
Ленина, 151, или- г. Томск, ули
ца Водяная № 90, к директору, 
телефон №  2-49-11.

Томский лесоперевалочный и 
деревообрабатывающий комбинат 

ПРОИЗВОДИТ ПРОДАЖУ 
населению и организациям го

рода отходов лесопиления, тарно
го производства стоимостью от 50 
коп. до 1 рубля за кубометр.

3— 3

РИ М , 10 июня. (Спец- корр. 
ТА С С  А. Качалов, В. Попов). 
Не забив в заключительных мат
чах с итальянцами и англичанами 
ни одного мяча и пропустив в 
свои ворота два, футболисты 
сборной С С С Р  заняли в итоге 
только четвертое место в чемпио
нате Европы. А  ведь всего восемь 
лет назад в Париже советские 
спортсмены были первыми обла
дателями кубка континента, еще 
четыре года спустя в Мадриде 
они в почетной борьбе уступили 
этот приз сборной Испании, по
лучив серебряные медали. Как- 
видите, статистика говорит о яв
ном снижении авторитета нашего 
футбола на Европейском конти
ненте.

Много надежд возлагали ваши 
любители спорта в нынешнем сезо
не на футбольную сборную, меч
тая вновь увидеть ее в числе 
призеров европейского первенства 
и в рядах шестнадцати финали
стов Олимпийских игр. Но мечты 
нс сбылись, хотя руководителям 
сборной С С С Р  —  Ан. Старости
ну, М . Якушину, В. Цареву —  бы
ли предоставлены необходимые 
условия для подбора и подготовг 
ки игроков. На деле из девяти 
матчей сборной в этом году толь
ко один —  московский со сборной 
Венгрии —  порадовал болельщи
ков.

Явно неудачен оказался заявоч
ный состав футболистов на отбо
рочные Олимпийские игры и 
итальянский турнир четырех силь
нейших команд Европы. В трех 
последних матчах в Остраве, Неа
поле и Риме форварды ни разу не 
смогли забить гола! И  это в коман
де, которая по итогам прошлого 
года заняла первое место в евро
пейской «табели о рангах».

Сейчас руководители нашей 
сборной оправдывают неудачу 
усталостью футболистов после 
неаполитанского матча. Уместно 
напомнить, что у итальянцев, ан
гличан и югославов на исходе 
большой и трудный футбольный 
сезон, а у нас он по существу 
только начинается. При чем же 
здесь усталость? Просто сборная 
не смогла в ответственных матчах 
«собраться», проявить настоящий 
бойцовский дух.

Вот, к примеру, что писала в 
воскресенье итальянская газета 
«Коррьере делло спорт»: «Англи
чане сначала загипнотизировали, 
затем приручили и, наконец, пол
ностью смяли неспособную в на
падении советскую команду. Рус
ские нападающие, которые еще 
до этого матча не блистали успе-

:(ами, не смогли и на этот раз про
явить настойчивость. Им не пред
ставилось возможности «распеча
тать» ворота Бэнкса... Единствен
ный, кто подтвердил свой высо
кий класс, был Бышовец. Бани- 
тевский сражался «отчаянно и 
только». Еврюжихин начал игру 
хорошо, но постепенно скис. Мало
феев выложил все, на что спосо
бен, однако не оказался игроком, 
умеющим придавать атакам своей 
команды необходимую силу про
никновения к воротам соперников. 
Логофет и Ленев занимались в 
основном опекой соперников, не 
проявив ни выдумки, ни изобре
тательности. В защите, как всегда, 
хорошо сыграл Шестернев, во, к 
сожалению, он был единственным 
из всех советских защитников, ко
торый играл на нужном уровне».

И  не случайно наставник нашей 
сборной Михаил Якушин грустно 
сказал после субботнего матча: 
«Итальянские зрители искренне 
поддерживали нас, но' мы не 
смогли оправдать их надежд... А н 
гличане очень хорошие и зрелые 
футболисты. Они умеют менять 
ритм игры в любой момент. Их  
тактика —  планомерный розы
грыш мяча со стремительными 
контратаками».

Все это правильно. Однако, зная 
соперника, надо уметь использо
вать против него оружие, которое 
не раз приносило в былые време
на успе'х советским футболистам. 
Вот, в частности, что говорит на
ставник сборной Англии Альф  
Рамсей; «Русские в декабре про
шлого года на стадионе «Уэмбли» 
провели одну из самых красивых 
встреч, которые когда-либо видел 
спортивный мир, а сейчас они бы
ли просто неузнаваемы».

ПОГОДА
12 июня по Томской области 

ожидаётся переменная облач
ность, кратковременный дождь, 
местами грозы, ветер юго-запад
ный, 10— 15 метров в секунду, 
температура днем — 23— 28
градусов тепла.

В Томске — переменная об
лачность, во второй половине 
дня кратковременный дождь, 
ветер юго-западный, 10— 15 
метров в секунду, температура 
днем — 23— 25 градусов тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ. 

Томск, тип. MS 2 «Красное знамя»
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